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В ОБКОМЕ КПСС, ОБЛИСПОЛКОМЕ, ОБЛСОВПРОФЕ И  ОБКОМЕ ВЛКСМ

К  н о в ы м  р у б е ж а м
Бюро обкома КПСС, облисполком, президиум облсовпрофа, бюро обкома ВЛКСМ приняли решение о мерах по выполнению 
постановления ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС И ЦК ВЛКСМ «О Всесоюзном социалистическом соревновании работников 
сельского хозяйства за увеличение производства и заготовок продуктов земледелия и животноводства в 1974 году»

В постановлении о Все
союзном социалистическом 
соревновании работников 
сельского хозяйства Цен
тральный Комитет КПСС, 
Совет Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ дали 
высокую оценку труду ра
ботников сельского хозяй
ства и подчеркнули, что в 
предстоящем году необходи
мо « е  только закрепить, но и 
превзойти результаты, до
стигнутое в 1973 году.

В постановлении опреде
лены задачи партийных ко
митетов, советских и сель
скохозяйственных органов, 
партийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций 
по дальнейшему развитию 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования как мо
гучего движения за успеш
ное выполнение и перевы
полнение установленных на 
1974 год заданий по увели
чению производства и заго
товок продуктов земледелия 
и ' животноводства, а также 
основные направления и ус
ловия соревнования и меры 
поощрения победителей.

' Для награждения победи
телей во Всесоюзном социа
листическом соревнований 
учреждены переходящие 
Красные знамена ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ с ди
пломами и денежными пре
миями, а также Красные 
знамена и Почетные дипло
мы министерств (ведомств) 
и ЦК профсоюзов. Коллек
тивам производственных 
подразделений и победите
лям соревнования по про
фессиям, награжденным По
четными дипломами, вруча
ются именные памятные по
дарки.

Работники сельского хо
зяйства, добившиеся высо
ких производственных пока
зателей во Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии, награждаются единым 
общесоюзным знаком «Побе
дитель социалистического 
соревнования 1974 г.». Пе
редовики сельскохозяйствен
ного производства, досрочно 
выполнившие пятилетнее за
дание, награждаются знаком 
«Ударник девятой .пятилет
ки».

Колхозники, рабочие и 
служащие совхозов, тран
спортных и других государ

ственных и, межхозяйствен
ных организаций, добившие
ся наилучших результатов и 
показавшие образцы тру
довой доблести в повышении 
производительности труда, 
выполнении народнохозяйст
венных планов и социали
стических обязательств по 
производству и продаже го
сударству сельскохозяйст
венных продуктов в 1974 
году, будут представлены к 
награждению орденами и ме
далями СССР.

Главным в социалистиче
ском соревновании, подчер
кивается в постановлении, 
должны быть повышение 
урожайности и валовых сбо
ров зерновых и других сель
скохозяйственных культур, 
дальнейший рост производ
ства продукции животновод
ства, безусловное выполне
ние и перевыполнение каж
дым колхозом, совхозом, 
районом планов и социали
стических обязательств по 
продаже государству всех 
сельскохозяйственных про
дуктов, улучшение экономи
ческих показателей произ
водства.

В ответ на--. Обращение 
Центрального Комитета пар
тии, постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ *о Всесоюзном со- 
циалистич§ском соревнова
нии работников сельского 
хозяйства передовые коллек
тивы намечают нбвые рубе
жи на четвертый, определя
ющий год пятилетки.

В совхозе «Комсомолец» 
Асиновского района решено 
произвести 6 тысяч центне
ров мяса, или на 475 цент
неров больше, чем в преды
дущем году, увеличить про
изводство молока на 10 про
центов, снизить себестои
мость центнера мяса на
5— 10, молока —  на 7 про
центов, до 20 центнеров 
увеличить сбор зерновых на 
каждом гектаре, обеспечить 
общественное животновод
ство достаточным количест
вом кормов, значительно по
высить культуру земледелия 
и животноводства, улучшить 
использование техники. Вы
сокие рубежи наметили кол
хоз «Гигант» Щетарского 
района. Зырянская ЙМК-4 
производственно - научного 
объединения «Союзтомск-

мелиорация», Семеновская 
ферма по откорму крупного 
рогатого скота колхоза «Си
биряк» н Мишутинская сви
нотоварная ферма колхоза 
имени Фрунзе Зырянского 
района.

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ яв
ляется для тружеников села 
документом большой моби
лизующей силы за достиже
ние высоких результатов в 
земледелии и животноводст
ве, за успешное выполнение 
решений XXIV съезда 
КПСС. __

Бюро обкома КПСС, обл
исполком, президиум обл
совпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ приняли решение о 
мерах по выполнению этого 
постановления.

Решение обязывает гор
комы и райкомы КПСС, 
исполкомы городских, рай
онных и сельских Советов 
депутатов трудящихся, пар
тийные, профсоюзные и ком
сомольские организации ши
роко разъяснять тружени
кам села постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, развернуть полити
ческую н организаторскую 
работу по вовлечению в со
ревнование всех работников 
сельского хозяйства, напра
вить их усилия на всемерное 
повышение эффективности 
производства, более полное 
использование имеющихся 
резервов, экономию затрат 
на единицу продукции, при
менение новейших дости
жений науки и передового 
опыта, внедрение прогрес
сивной техники, технологии 
и организации труда.

Одобрена Инициатива кол
лективов совхоза «Комсомо
лец» Асиновского, совхоза 
«Гигант» Шегарского рай
онов, Зырянской ПМК-4 
производственно - научного 
объединения «Союзтомскме- 
лиорация», Семеновской 
фермы по откорму крупно
го рогатого скота колхоза 
«Сибиряк» и Мишутннской 
свинотоварной фермы кол
хоза имени Фрунзе Зырян
ского района, включившихся 
во Всесоюзное социалисти
ческое соревнование и при
нявших на 1974, определя
ющий год Пятилетки высо
кие социалистические обяза

тельства по производству и 
продаже государству зерна, 
мяса, молока и других про
дуктов сельского хозяйства.

Областному управлению 
сельского хозяйства, Област
ному объединению совхозов, 
областному объединению 
«Сельхозтехника» и произ
водственно-научному объе
динению «Союзтомскмелио- 
рация» предложено разра
ботать и осуществить в те
чение 1974— 1975 годов 
конкретную программу изу
чения, широкой пропаганды 
и внедрения передового опы
та победителей соревнова
ния.

Победителями в област
ном социалистическом со
ревновании признаются рай
оны, коллективы колхозов, 
совхозов, животноводческих 
ферм, тракторных отрядов и 
звеньев, добившиеся наибо
лее высоких показателей в 
росте производства и выпол
нении народнохозяйствен
ных планов и социалистиче
ских обязательств по прода
же государству зерна, кар
тофеля, овощей, мяса, моло
ка,’ яиц, шерсти и других 
продуктов земледелия и жи
вотноводства, повышении 
урожайности сельскохозяй
ственных культур, обеспече
нии животноводства корма
ми, увеличении поголовья и 
продуктивности скота и пти
цы, добившиеся роста произ
водительности труда, сниже
ния себестоимости и улуч
шения качества продукции.

Районам, коллективам 
колхозов и совхозов, живот
новодческих ферм —  побе
дителям в областном социа
листическом соревновании 
по южной и северной зонам 
—  будут присуждаться пе
реходящие Красные знамена 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа н обкома 
ВЛКСМ.

Для награждения особо 
отличившихся в соревнова
нии доярок, скотников мо
лочных гуртов, фуражиров, 
телятниц и скотников по вы
ращиванию и откорму ско
та, работников свинотовар
ных и птицеводческих ферм, 
чабанов, механизаторов, 
картофелеводов, а также ра
ботников других , ведущих 
профессий учреждены по
четные грамоты обкома
КПСС н облисполкома с»

вручением именных памят
ных подарков.

Для премирования пере
довиков животноводства н 
земледелия выделено рай
онам i60 туристических пу
тевок по стране, 200 — в 
дома отдыха. 100 путевок 
— на ВДНХ СССР; для 
продажи в личное цоль- 
зование колхозникам и рабо
чим совхозов, отличившим
ся в социалистическом со
ревновании, выделено 85 
легковых автомобилей, 90 
мотоциклов и 350 холодиль
ников.

Итоги соревнования рай
онов, колхозов и совхозов 
решено подводить ежеквар
тально и по видам полевых 
сельскохозяйственных работ;

коллективов ферм и ра
ботников животноводства — 
ежемесячно;

коллективов тракторных 
отрядов и работников зем
леделия — по видам поле
вых сельскохозяйственных 
работ.

Окончательные итоги бу
дут подведены по заверше
нии года.

Постановление обязывает 
горкомы и райкомы КПСС, 
исполкомы городских и рай
онных Советов, сельскохо
зяйственные органы, редак
ции областных и районных 
газет, комитет по телевиде
нию и радиовещанию широ
ко освещать ход социали
стического соревнования, 
всесторонне пропагандиро
вать опыт передовиков, до
бивающихся высоких произ
водственных показателей, 
снижения себестоимости 
продукции и улучшения ее 
качества, эффективного ис
пользования техники и ра
ционального расходования 
кормов. Полнее показывать 
роль специалистов в реше
нии творческих задач как 
организаторов, технологов, 
проводников научно-техни
ческого прогресса и интен
сификации сельского хозяй
ства. Пропагандировать 
лучший опыт работы пер
вичных партийных организа
ций на селе, их ведущую 
роль в политическом воспи
тании масс, обеспечении вы
полнения каждым тружени
ком, колхозом и совхозом 
принятых социалистических 
обязательств.

ЗНАМ ЕНА-ПОБЕДИТЕЛЯМ

СОРЕВНОВАНИЕ
М А С Т Е Р О В
ОТКОРМА

* *

Будет ли

■ ВЫШЕ ПРИВЕСЫ. 
МЕНЬШЕ ЗАТРАТ

•  ИНТЕНСИВНО — ЗНАЧИТ ВЕЗ ПОТЕРЬ ПРОДУКЦИИ И 

КОРМОВ. ЭТО ТРЕБОВАНИЕ ПОКА НЕ СТАЛО ПРАВИЛОМ 
ДЛЯ МОЛЧАНОВСКИХ И ТЕГУЛЬДЕТСКИХ ЖИВОТНОВОДОВ.

продукция дешевле?
Совхоз « Молчаяовский» 

в .1973 году перевыполнил 
плановое задание по сдаче 
мяса государству. Однако 
достигнуто это не. за счет 
высоких привесов молодня
ка, а за счет сдачи выбрако
ванных коров и свиноматок. 
К тому же себестоимость 
одного центнера мяса на 24 
рубля выше плановой. И 
только потому, что здесь не 
получил должного распро
странения интенсивный от
корм крупного рогатого ско
та. Если он и практиковал
ся,, то не круглый год, а 
только в летнее время, при
чем сроки откорма удлиня
лись почти в два раза, по
скольку на откорм в основ
ном ставился маловесный 
молодняк.

В этом году план прода
жи мяса по сравнению с 
прошлым увеличен на 22 
процента. Всего совхоз дол
жен сдать государству 5.300 
центнеров; в том числе го
вядины — 3.580, свинины 
—* 1.400, птичьего — 320 
центнеров. В первом квар
тале, например, планирует
ся продать 750 центнеров 
говядины.

В совхозе «Молчанов- 
ский» из-за отсутствия теп
лых дворов откормочный

скот находился под откры
тым небом, и хотя живот
ные ежедневно получают по 
9 кормовых единиц, прибав
ка в весе очень мала. В ян
варе, например, суточный 
привес на откорме составил 
лишь 366 граммов вместо 
500 по плану. Дело в том, 
что много калорий уходит 
на самосогревание, и, что 
особенно плохо, молодняк 
ставится на откорм маловес
ный — 230— 250 кило
граммов. По сути, это не 
откорм, а доращивание. 
Чтобы довести такой молод
няк до планируемой конди
ции '— 350 килограммов, 
даже если он будет прибав
лять в весе ежедневно на 
500 граммов, потребуется* 
подгеда. Нетрудно подсчи
тать, какова будет себестои
мость мяса.

Разумеется, столько вре
мени держать скот на от
корме совхоз не сможет. 
Уже в первой квартале нуж
но сдать 70 годов, то есть 
треть откормочного стада. 
За оставшиеся два месяца 
каждое животное прибавит 
в весе максимум на 50 ки
лограммов, живой вес соста
вит 300 килограммов, а за
четный и того меньше. Яс
но, что хозяйство понесет 
убытки.

Руководители совхоза и 
специалисты (директор Н. Г. 
Гречухин, главный зоотех
ник В; И. Жукевич) возла
гают большие надежды на 
летний откорм. Здесь разра
ботан план мероприятий по 
увеличению производства 
мяса, в числе которых — 
ремонт и строительство от
кормочных площадок, даль
нейшая механизация ското- 
помещений и т. д. А  о кор
мовой базе почему-то умал
чивается. Между тем сов
хоз испытывает острую 
нужду в кормах. В прошлом 
году, например, откормоч
ный гурт в Федоровне вы
нуждены были все лето и 
осень кормить силосом. В 
результате дойное стадо 
сейчас недополучает соч- 
нЫе корма, что отрицатель
но сказывается на его мо
лочной продуктивности.

В плане мероприятий мно
го места отводится свое
временной подвозке кормов 
и экономному их расходова
нию. Это неплохо. А  насчет 
приготовления к скармли
ванию — ни слова. Ни на 
одной из шести ферм совхо
за эта работа не ведется.

И. МАКАРОВ.
е. Молчанове.

Мясной цех в Тазырачеве
Коллектив Тазырачевской дня, своевременное кормле- ются далеко не все возмож- 

бригады совхоза «Красно- ние, надлежащий уход по- ности. Так, по непонятной 
горский» давно славится ма- зволили получить хорошие причине из рациона исклю- 
стерами откорма крупного привесы по ферме. В декаб- чена солома, не привезен се- 
рогатого скота. Нынче мо- ре среднесуточные привесы нажине организовано запа- 
лодняк содержится в двух молодняка на заключитель- ривание соломы, осодажива- 
помещениях. В одном за жи- ном этапе составили около, ние концентратов, корма 
вотными ухаживают супру- килограмма. Неплохо потру- скармливаются сухими, 
ги Игнатенко н О. Н. Кузи- дились животноводы и в ян-. Устаревшие приемы кор
на, в другом — М. М. Ян- варе. Среднесуточные приве- мления пока не позволили 
чук, Т. М. Мелкозерова и сы по всем группам молод- тазырачевцам подняться на 
Е. Е. Гусева. Организован няка доведены до 500 грам-, один уровень с перёдовыми 
подготовительный и заклю- мбв, а на (заключительном, хозяйствами области. Руко- 
чигельный откорм. Сейчас откорме превысили кило- водителям совхоза «Красно- 
на заключительном откорме грамм. горский» нужно смелее вне-
находится 125 голов сред- В январе 79 бычков еда- дрять передовую техноло- 
ним весом 300 кнлограм- ны государству, часть нз них гию, добиваться, чтобы цех 
мов. В их рацион входят весом более 400 кнлограм- интенсивного откорма рабо- 
4— 5 килограммов концент- мов, -вес остальных — 350" тал с наибольшей эффектив- 
ратов, до 10 килограммов — 370 килограммов. • ' ностью. 
сена. Но в,Тазырачеве .на- от- А. ЮДИН.

Соблюдение распорядка • норме молодняка исподьзу- Тегульдетский район.

П о  д б е д  е н ы  
и у к р у п н е н н ы х

и т о г и  с о ц и а л и с т и ч е с к о г о  
лесозаготовительных бригад

-соревнования лесп р о мхо з о в  
области за январь i 974  года

Н. Бурко — молодая те
лятница колхоза «Сибирь» 
Зырянского района. Она уха

живает за группой телят в 
возрасте до 2 месяцев. Ни
на добилась хороших резуль

татов. Среднесуточный при
вес в январе у ее питомцев 
достиг 1.150 граммов.

Фото В. Казанцева.

Рассмотрев итоги социа
листического соревнования 
леспромхозов и укрупнен
ных лесозаготовительных 
бригад в январе 1974 года, 
бюро обкома КПСС, испол
ком областного Совета депу
татов трудящихся и прези
диум облсовпрофа признали 
победителем в социалистиче
ском' Соревновании среди- 
леспромхозов объединения 
«Томлеспром» коллектив

Ергайского леспромхоза (ди
ректор А. И. Зорин, секре
тарь партийного комите
та Р. П. Зева, председатель 
рабочего комитета В. Р. Ма- 
щенко), перевыполнивший 
план по производительности 
труда, вывозке деловой дре
весины, реализации товар
ной продукции, созданию 
запаса хлыстов. Леспромхоз 
активно ведет подготовку к 
заготовке древесины вахто
вым методом. Этому коллек

тиву присуждены переходя
щее Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл
совпрофа и денежная пре
мия.

Победителями в социали
стическом соревновании за 
январь среди укрупненных 
лесозаготовительных бригад 
признаны следующие кол
лективы, добившиеся наи
высших показателей в вы
полнении плана по заготов
ке леса, выработке на рабо

тающего члена бригады и 
трелевочный трактор:

бригада Алексея Федоро
вича Андрианова из Ингу- 
зегского леспромхоза, заго
товившая 6.424 кубометра;

бригада Алексея Тимофе
евича Шкурина из этого же 
леспромхоза, заготовившая 
5.579 кубометров;

бригада Виктора Ивано
вича Скачкова из Томского 
ЛПК, заготовившая 4.332 
кубометра.

Этим коллективам при
суждены переходящие
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и денежные пре
мии.

Отмечена хорошая работа 
в январе коллективов Кар- 
гасокской сплавной конто
ры, Томского ЛПК, Лайско- 
го леспромхоза и укрупнен
ной бригады Тихона Ва
сильевича Власенко из Кар- 
гасокского леспромхоза.

ОБЕД В ЧЕСТЬ 
А. А. ГРОМЫКО

ВАШИНГТОН, 5 февра
ля. (ТАСС). Государствен
ный секретарь США Г. Кис
синджер дал вчера обед- в 
честь министра иностранных 
дел СССР А. А. Громы
ко. На обеде, прошедшем в 
дружественной обстановке, 
Г. Киссинджер и А. А. Гро
мыко обменялись краткими 
речами.

С американской стороны 
на обеде присутствовали ми
нистр финансов СШ А 
Дж. Шульц, заместители 
государственного секретаря 
и другие официальные липа. 
С советской стороны на обе
де были посол СССР в 
СШ А А. Ф. Добрынин и со
провождающие А. А. Громы
ко лица.

Б У Д Н И  У К Р У П Н Е Н Н О Й
Среди лесозаготовителей 

Первомайского района хоро
шо известно имя Леонида 
Алексеевича Тихомирова. 
Пятнадцать лет он трудится 
в лесу, из них шесть — в 
Ореховском леспромхозе. Он 
был начинателем многих 
добрых дел и всегда зани
мал первые места в социа
листическом соревновании. 
В 1973 г. малая бригада 
Л. А. Тихомирова заготови
ла 18.294 кубометра древе
сины. Это на 4 тысячи боль
ше планового задания.

Леонид Алексеевич пер
вым в леспромхозе соз
дал укрупненную бригаду. В 
составе ее три тракториста, 
три вальщика, столько же

чокеровщиков и сучкорубов. 
Каждый в любое, время мо
жет заменить товарища. 
Бригада ежедневно вывозит 
по 170— 180 кубометров.

Хорошие люди подобра
лись здесь; трактористы 
Н. Шабаев, В. Смоляков, 
Л. Вахонин, вальщики Е. Во- 
тинов, Д. Казанцев, чокеров- 
щик Г. Плешко.

Лесорубы решили дать на
родному хозяйству в четвер
том году девятой пятилетки 

'40 тысяч кубометров древе
сины.

С. ЧЕРНОВ.
*  *  *

Н А СНИМКЕ: бригадир
укрупненной бригады Оре
ховского леспромхоза Л. А. 
Тихомиров.

Фото Н. Пальцева.

В Ы С О К И М
В Е С О М

| В январе на Бакчарский 
мясокомбинат из совхозов 

района сдано около трех ты
сяч центнеров мяса. Живот
новоды решили досрочно вы
полнить квартальный план 
за счет интенсивного откор
ма. В совхозе «Прогресс» и 
откормсовхозе «Бакчарский» 
успешно занимаются откор
мом свиней. Из этих хо
зяйств поступило 750 цент-

|неров свинины. Сдаточный 
вес каждого животного дове
ден прогрессовскими живот
новодами до 120, в откорм- 

I совхозе «Бакчарский» — до 
] 146 килограммов. Свиней 
J средним весом 130 кило- 
; граммов продают 1ч>суда>р- 
] ству совхозы имени Кали- 
| нина и «Таежный».

На государственный
пункт приемки скота по
ступают бычки после интен
сивного откорма. Так, совхоз 
«Парбигский» сдал более 40 
животных весом 411,5 кило
грамма. Весом по четыре 
центнера сдают молодняк 
животноводы совхоза «Гал- 
кинский».

В. ЕРЕМИНА, 
бухгалтер Бакчарского 

мясокомбината.

Первые партии бычков 
поступили с площадок ин
тенсивного откорма совхозов 
«Усть-Бакчарский» и имени 
Тельмана Чаинского района. 
Большого успеха добились 
устьбакчарцы. Государству 
сдано в январе более 60 
животных высшей, упитанно
сти средним весом 417 кило
граммов. Хорошо организо
ван откорм на специализиро
ванной ферме 2-я Тига, где 
звено скотников возглавляет 
Г. И. Стрелкова. Мастера 
откорма соревнуются с се
мейным звеном скотников 
Кузнецовых, работающих на 
Усть-Бакчарской ферме.

ЗА СЛО ВО М  -  
Д Е П О

В совхозе «Усть-Бакчар
ский» содержится на откор
ме 365 бычков. Слово жи
вотноводов — сдавать скот 
в 1974 году весом не ниже 
400 килограммов — под
тверждается делом.

Партия молодняка из сов
хоза _имени Тельмана сда
на средним весом 390 кило
граммов. Упитанность всех 
животных высшая.

Г. АЛЕКСАНДРОВА.
Чаинский район.

УДАРНЫЙ МЕСЯЧНИК
По решению Кривошеии- 

ского райкома партии фев
раль в районе объявлен 
ударным — месяцем наибо
лее полного использования 
резервов повышения про
дуктивности скота. Преду
смотрены меры морального 
и материального поощрения 
животноводов за высокие по
казатели. Повсеместно соз
даны специальные комиссии 
по проверке результатов

труда, организации соревно
вания и массово-политиче
ской работы среди животно- I 
водов. Поставлена задача —  I 
получить за месяц 189 тонн | 
валового привеса, в том чис- I 
ле крупного рогатого скота 3 
— 147,6 тонны, из них на • 
площадках интенсивного от- I 
корма — около 70 тоня.

А. ПОСТОВАЛОВ, I
Кривошеинский район.
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бочая жизнь
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Н ОЯ ГЛАВНАЯ
ШКОЛА-ЗАВОД

Б е с е д а  I р а б о т н и ц е й  л и т е й н о г о  
ц е х а  з а в о д а  « С н б э л е к т р о м о т о р »  
Г е р о е м  С о ц и а л и с т и ч е с к о г о  Т р у д а  
Валентиной Макаровной Г о р е м ы к и н о й

— Валентина Макаровна, 
что Вы считаете самым 
главным в своей трудовой 
биографии!

— ‘Пожалуй то, что я 
постоянно работаю на одном 
заводе, в одном цехе и даже 
на одном н том же рабочем 
месте. Так уж получилось, 
что я восемнадцатилетней 
девчонкой, можно сказать 
случайно, пришла на завод 
1 сентября 1955 года. Пря
мо как в школу. И стал ли
тейный цех для меня глав
ной школой жизни. Помните, 
Горький определил свою ра
бочую жизнь словами «Мои 
университеты». Вот таким 
университетом для меня и 
стал цех, коллектив, в кото
ром я работаю.

Здесь у меня сформиро
вался характер, я познала 
чувство высокой ответствен
ности за дело, которое 
делаю, здесь я приобрела 
навыки не только По специ
альности, но н навыки в об
щественной' деятельности.

В прошлом году дата 1 
сентября оказалась для ме
ня вновь знаменательной. 
Именно 1 сентября я завер
шила выполнение годовой 
программы. Так что рабочий 
университет оказался для 
меня очень хорошей школой.

— И надо добавить, Ва
лентина Макаровна, что Вы 
были отличной ученицей. 
По итогам восьмой пятилет
ки Вас наградили орденом 
Трудового Красного Знаме
ни, а теперь высшая награ
да страны г -  орден Ленина 
м Золотая Звезда Героя Со
циалистического Труда. Все 
знают, что Вы работаете на 
одном из самых трудных 
участков в цехе. Скажите, 
а что Вы считаете самым 
необходимым в своем де
ле!

—  Я вот хочу привести 
пример, который покажет, 
что успех цеха зависит от 
каждого работающего рядом. 
У нас на всех участках про
шли собрания, где рабочие 
обсуждали постановление 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О  Всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии работников промышлен
ности, строительства и тран
спорта за досрочное выпол
нение народнохозяйственно
го ‘плана на 1974 год». Наш 
участок, которым руководит 
старший мастер Владимир 
Никодимович Короткевич, 
обязался выполнять план на 
101 процент.

Казалось бы, что это не
много. Всего на процент 
больше. Но ведь цех работа
ет в определенном ритме. 
Скорость конвейеров не 
увеличишь. Значит, этот 
один процент прибавки к 
плану возможен только за 
счет полнейшего использо
вания рабочего времени, то 
есть попросту за счет акку-есть попросту за счет сшлу- * . „
р’атности каждого. И вот эту основа профессиональной на-
тщательность, аккуратность 
я и считаю самым главным в 
своем деле;

Казалось бы, моя работа, 
где тяжелые металлические 
опоки, где груды земли, 
несовместима даже с поняти
ем аккуратности. Продукцию 
нашего цеха исчисляют не 
штуками отлитых корпусов 
электромоторов, а тоннами, и

дежности рабочего. И ло
зунг, который выдвинула 
партия на четвертый год де 
вятой пятилетки — дать про̂  
дукции больше, лучшего ка
чества, с меньшими затрата
ми — как раз и определяет 
помыслы передовых рабочих. 
Это стало основой соревно
вания, широко развернувше
гося сейчас и в нашем цехе

ф  Университеты 
Валентины Го
ремы к и ной  ф  
П о в ы ш е н н ы й  
план—тем же со
ставом бригады

ф Дозорные неф
тяной магистра
ли © С п о р т  и
т р у д  — рядом 
и д у т

все же аккуратность рабоче
го —  основа его успехов.

— Валентина Макаровна, 
Вы в литейном цехе уже 
девятнадцать лет. За зга 
время здесь перебывало 
много народу. Многие ухо
дят, едва познакомятся с 
производством. На Ваш 
взгляд, что формирует' ха
рактер рабочего, как прихо
дит к человеку чувство от
ветственности за свое дело!

—  Знаете, поначалу в наш 
цех новичков привлекает ка
жущаяся простота дела. Все 
вроде элементарно: приго
товление опок, заливка чугу
на. И обычно молодежь, не 
прошедшая по конкурсу в 
институт, или ребята, вер
нувшиеся нз армии, каждую 
осень пополняют коллектив. 
Но вот уже через месяц вид
но, кто у нас останется, а 
кто начал обдумывать заяв
ление об увольнении.

Я, в общем-то, совсем не 
за то, чтобы все вдруг полю
били литейное производство. 
Не нравится — уходи, и чем 
раньше, тем лучше. Меня 
пугает другое. Как бы в ха
рактерах молодых людей не 
появилась постоянная охота 
к перемене мест. Ведь все
гда можно найти работу луч
ше той, которую делаешь. А  
мне хочется поговорить на 
тему привязанности. Я 
считаю, что дело, которое 
ты . избрал, должно быть 
главным во всей твоей жиз
ни. А  эта привязанность к 
своему делу, преданность 
ему и сформирует характер 
человека.

Мне ведь тоже многие го
ворили, что это не женская 
работа, что можно найти 
лучше, легче, чище. И всех 
всегда ставил в тупик мой 
ответ: а зачем? Зачем я пой
ду в другой коллектив, в 
другой цех, если заботы мо
его коллектива мне очень до
роги, если я знаю и вижу, 
что приношу своим трудом 
ощутимую пользу производ
ству. В нашем цехе очень 
много людей, которые ра
ботают здесь по четверти ве
ка. Они преданы своему де
лу.

Знаете, в день, когда ста
ло известно, что мне присво
или звание Героя Социали
стического Труда, мои това
рищи написали на листе ват
мана поздравление. И там 
были такие слова; «Желаем 
Вам дальнейших успехов в 
нелегком труде литейщика». 
Вот это подчеркивание не
легкого труда литейщика го
ворит о том, что все мои то
варищи гордятся своим де
лом. Гордятся, что не так уж 
много профессий, которые 
могут встать вровень с про. 
фессией литейщика.

А  знаете, ведь это самое 
замечательное, когда рабо
чий гордится своим делом. 
Это гарантия всех успехов,

Ч е л о в е к  
на своем  

с т о
Наблюдая за работой не

большого коллектива, порой 
трудно выделить в нем ру
ководителя. Тем более если 
все выполняют примерно 
одинаковую работу. И все- 

~таки в какой-то момент 
вдруг поймешь: именно этот 
человек — бригадир. Для
этого, конечно, надо при
смотреться к взаимоотноше
ниям людей. А  присмотрев
шись, вы всегда определите 
самого авторитетного чело
века.

Именно таким авторите
том и является в своей 
бригаде Василий Павлович 
Баянов. В третьем цехе ма
нометрового завода работа
ет он не. первый год. А  ру
ководит бригадой почти с 
первого дня появления в 
цехе. Я разговариваю с ве
тераном завода В. В. Кара- 
мышевым.

— С Василием я работаю 
вместе уже 12 лет, — гово
рит Борис Васильевич. — 
Вот вы подметили, что он 
у нас самый авторитетный в 
бригаде. Но дело в том. что 
уважаемый он не только в 
бригаде, но и во всем цехе. 
Да чего говорить — на заво
де Баянова знают все. Что 
могу сказать о своем това
рище? Честный, добрый че
ловек. Нравится мне, что он 
может найти общий язык и 
с молодыми рабочими, и с 
теми, кто старше его. Плюс 
ко всему Василий прекрасно 
знает свое дело. Все опера
ции, на которых занять! ра
бочие нашей бригады, Бая
нов может выполнять в со
вершенстве...

— Иногда мне кажется, 
что Василий Павлович из
лишне мягок, — продолжает 
разговор о Баянове мастер 
участка Е. Н. Васькина. — 
Однако эта мягкость еще ни 
разу не повредила работе 
бригады. Рабочие к нему 
относятся и как к коллеге,HUvHIUH И пап. п пиллс1 i поу ---------„

как к руководителю. Ни- вый производственный ритм.
когда в бригаде Василия
Павловича не бывает расп
рей. Если бригадир до
казал, значит, бригада
приняла единогласное реше
ние. Знаете, как хорошо ма
стерам работать с такими 
коллективами!

И нужно сделать все воз
можное, чтобы переход этот 
был безболезненным, а тех
ническое новшество в крат
чайшие сроки дало полную 
отдачу.

А. ХМЕЛЬНИЦКИЙ

ВВЫСЬ УХОДЯТ ЭТАЖИ
П о с в я щ а е т с я  б р и г а д е  

Ивана Прокопьевича Захареикова

Рядышком присели —
Так уж повелось.
Скоро новоселье,
Вбит последний гвоздь. 
Говорят о том, о сем.
Мол, все это значит.
Что другой, такой же дом 
Впереди маячит.
Это значит, у бригады 
Будет вновь забот сполна. 
На подряде,, как в наряде. 
От и до и цель одна. 
Больше, лучше н дешевле -  
Ведь хозяин стройки ты. 
Школа, дом — твои

шедевры —  
Стали явью из мечты.

Вспомнит каждый
не однажды.

Посмотрев на миг назад.
Все в ответе: ты и каждый— 
Это главный твой подряд. 
Разговор короток с теми. 
Кто отлынивать горазд. 
Время—делу, делу—время, 
А потехе — только час. 
...Рядышком присели —
Так уж повелось.
Скоро новоселье,
Вбит последний гвоздь. 
Братцы, нечего тужить — 
Далеко ль до крыши.
Ввысь уходят этажи,
С каждым годом выше.

В. ЗАПЛАТИН.

Анатолий . Гребенников 
обладает даром нравиться 
людям. Спокойный, привет
ливый, умеющий выслушать 
и понять собеседника, он в 
то же время самостоятелен 
в # суждениях, отстаивает 
свою точку зрения. По спе
циальности Анатолий — ли
нейный слесарь Александ
ровского нефтепроводного 
управления. Место его рабо
ты — десятки километров 
трубопровода. Цель работы 
— предотвратить возможные 
осложнения на мощной неф
тяной магистрали.

Встретились мы с. ним у 
гаража, где в полной боевой 
готовности стоит техника 
аварийно-ремонтного пункта 
«Стрежевое». На нефтепро- «ам, изолировщикам там 
воде создано 5 таких пуни- крепко досталось. И слеса- 
тов. «Стрежевое» — голов- рям тоже. Почти два месяца 
ной, обслуживающий наибо- бригада билась, пока подго- 
лее трудный участок. Анато- товились к приему нефти.

П о в Е А ^ ^ и
социалистическое

Т р а с с а

м у ж е с т в а

прямой путь для нее, так и 
человеку очень важно найти 
свою трассу, чтобы идти по 
ней с пользой для страны,лее трудный учнегип. nnoiu- ТОВИЛИСЬ К приему ncyjin. - ------- ' „ '

,лий хорошо знает его, не раз Выло в бригаде пять слеса- для людей. Анатолии 1 ре- 
измерил своими шагами еще рец осталось двое. Тяжело - ----  — ----- — " л . , »

ПГ.ЛМГТ rTTLr'rpDO Тгзг'-  ________ _____ттл «ОЛЛ-TOTt..во время строительства. Тог
да на трассе мы и познако
мились. Конечно, на первом 
плаке в те дни были не экс
плуатационники, а сварщики, 
изолировщики, Прокладыва
ющие гигантскую трубу.ЦПС 1ШсШН,П,уШ l̂ jyKjy . - - ----- 1 Т->

Как будто и несложна ра- трубопровода. В августеJ ̂  1Л,!ТЛМРТПР ИПТТЯ

давалась трасса, но расстать
ся с ней Анатолий., уже не 
мог.

Анатолий и его друзья 
постоянно и очень стро
го контролируют состояние 

"  ---------  на

бота слесаря.
— Мы ревизовали задвиж

ки от 17-го до 439-го кило
метра, — вспоминает Ана
толий.

Что такое р'евизия за
движки? Надо разобрать все 
узлы арматуры, смазать. За
движка для трубы большого 
диаметра — «заслонка», ко
торую не всякий транспорт 
поднимет. Она должна вы-

бевников нашел ее. После 
окончания десятилетки он 
год работал кочегаром в род
дом селе, а позднее уехал 
на север Сибири искать са
мого себя, искать нефть. По
пал он в Нефтеюганск, на 
нефтеперекачивающую стан
цию. Там начинал учеником 
слесаря, терпеливо и настой
чиво осваивал специальность 
линейного слесаря. Когда

273-м километре вода про
мыла основание под трубой, 
труба провисла. Срочно нуж
но было укрепить ее. Десять 
дней бригада рабочих во 

~ "урбановь . ,
водила деревянные срубы 
клетки, подбивала между и

Жили 0вСНшалНаше. Тали ки  устроенных домов Стрежево- 
«дружбами» деревья

'ада рабочих во и€хал в Стрежевой, уже
главе с Р. Курбановым пед- к трехлетний опыт рабо- 

опевянные срубы- гты.
благо-

полное самообеспечение. По
тому что никто не в силах

у V/1 х.»*->*■*•. (М,w    ^
го молодая семья Гребенни
ковых получила квартиру. 
Анатолий приехал из Баш
кирии. Фатима — т^р зовут 
его жену— из Оренбуржья. 
В Стрежевом родилась у них

Бригада В. П. Баянова 
была признана победитель
ницей заводского соревнова
ния в честь пятидесятилетия 
образования СССР. И 
в прошлом году неоднократ
но коллектив выходил в чис
ло лучших.

Бригада собирает мано
метры типа ВЭ-16. Сборщи
ки решили вызвать на сорев
нование тех, кто поставляет 
им детали,—-бригаду А. Паш
кина из цеха № 4. Соревно
вание проходит с перемен
ным успехом, и меня заин.;, 
тересозало,. что думает об 
Этом трудовом соперничестве 
сам Баянов,

— М,не, можно считать, 
повезло, — говорит Василий 
Павлович,— Бригада наша в 
основном молодежная. Ребя
та не хотят ходить в побеж
денных, потому стараются, 
делают все возможное, что
бы быть впереди. А сорев
нование с поставщиками для 
нас особенно полезно. Ча
сто приходится слышать 
слова о том, как хорошо мог- 

.ла бы работать какая-либо 
бригада, но то одного не 
хватает, то другого. А у нас 
с поставщиками договор. И 
следим мы за тем, чтобы он 
выполнялся очень строго.

Вригада В, П. Баянова 
работает по одному наряду. 
Это значит, что дисциплина 
безупречная. О прогульщи
ках здесь вспоминают, как о. 
доисторическом явлении. 
Прекратились затяжные пе- 

. рекуры. Именно за счет уп
лотнения рабочего времени 
бригада В. П. Баянова ус
пешно справилась с обяза
тельствами решающего года 
пятилетки, государственное 
задание завершила на 10 
дней раньше срока.

Сейчас в коллективе осо
бые заботы. Скоро на их не
большом сборочном участке 
появится конвейер. Коллек
тиву придется осваивать но-.

Анатолий поступил учить
ся на заочное отделение 
Томского инженерно-строи
тельного института.

.— "Как ты можешь учить
ся при такой беспокойной 

не раз спрашива-

1 . - — тому MTU nniviu fc»
держивать давление в 50 ат- угадать, где придется задер 
мосфер. Сейчас внедряются жаться слесарям. Это ведь к 
механизированные и даже плановым, профилактиче- 
автоматизированные запор- ским работам готовятся зара- дочь, 
ные узлы. В те первые дни нее_ * '
все делалось вручную. Ог- ’ „ „ „
ромныв гайки, огромные, ?  сентябре впервые при-
болты, соответствующие шлось им прочищать тр о - 

„  ■ , про!вод от 120-го до 318-го
Осенью 1971 гола по- километра. Тогда они пере- __ ____ 

ступил Анатолий в нефте- крыли все сроки.!“ " " У  '! ! °  Работе? 
птюноттнор управление и работали с небывалым под ли его. 
спаз^же егоУ дослали на емом. Приветствие Генералы _  захочешь — будешь 
T03CCV- начиналось заполне- ного секретаря Ц К . КПСС учиться, — коротко отвечал 
ниГтрубопровода- нефтью. Л. И. Брежнева строителям, он. Анатолий вообще стано- 
RpnHVjrcH он в свое общежи- эксплуатационникам, досроч- вится немногословным, когда 
?ие только в Апреле следую- но освоившим первую оче- дел0 заХодит о нем. Поэтому 
щего года В сибирскиеДмо- редь нефтепровода Алек- и мне не сказал о том, что 
оозы работать на открытом сандровское — Томск — Ан- награжден почетным знаком 
воздухе “ металлом совсем жеро-Судженск, придало но- .„Победитель Всесоюзного 
не просто Поэтому многие вые, силы. А  в конце ^оября, социалистического соревно- 
километры надолго залом- вернувшись с трассы, Ана- Вания». Об этом мне напом- 
нятгя Анатолию Особенно толии узнал о том. что он нили товарищи  ̂ Анатолия. 
— Илья”  небольшая в Kpv- награжден орденом Трудово- Вернувшись из Стрежевого, 
тых берегах таежная речуш- го Красного Знамени. я снова «встретился» с I ре-
«а. . Трасса. Широкая и ров- бенниковым -  увидел его

. „ ^ « " Г н е Т о 'й л Г ,S  ная.^ойа" разрезала тайгу и " К Г  э™  в ы с о к и  Т л  

ваться ' на ' подготовленное болота. Как долго искали для молодого рабочего, 
для нее «ложе». Монтажни- проектировщики лучший и в. а н д в ь ь в .

электролампового завода.
ональным мастерством, мо-

£ Г !

Р. Е. Бирючевский и Н. И. своей трудовой жизни. Они ремонту оборудования и по 
Данкевич— слесари ремонт- обладают высоким професси- настройке линии. 
ной бригады цеха № 21 —  —:-------------- —  НА СНИМКЕ. Р. Ь.

Это кадровые рабочие, отдав- ГУТ работать при необходи- 
шие заводу 25— 30 лет мости на любой операции пО

рючевскнй (слева) и Н. И. 
Данкевич.

Фото В. Казанцева.

Метр за метром прибли
жается финиш. Темп бега 
лучших стайеров Сибири' 
очень высок. Одно неловкое 
движение, оплошность — и 
потребуется немало дополни
тельных усилий,- чтобы 
вновь войти в строгий ритм 
лидеров. Вег на длинные 
дистанции тем и труден, что 
от спортсмена требуется 
полная собранность, отдача 
всех сил не на мгновенные 
десятки секунд, а в течение 
десятков минут.

В этот раз Михаил Ерми- 
шин в число лидеров не
пробился. Однако выступле
нием своим был доволен. 
Михаил впервые участвовал 
в первенстве Сибири по
легкой атлетике. Впервые 
его соперниками были масте
ра спорта, признанные 
спортсмены страны. Это вы
ступление принесло ему ра
дость, помогло утвердиться 
на пути большого спорта.

... В 1971 году после ар
мейской службы в экспери
ментальный цех подшипни
кового завода пришел худо
щавый, чуть выше среднего 
роста парень. Старательно и 
с большим желанием начал 
он работать слесарем. Бри
гадиру Николаю Иванову 
•понравились трудолюбие, 
терпение и сообразитель
ность бывшего воина.

Как-то эксперимент аЛь- 
щики взялись за разработку 
новой машины. Цеху нужен 
был моечный станок для 
обработки подшипников. 
Вскоре такая машина была 
готова, но работала с пере
боями. И вот Михаил пред
ложил бригадиру усовер
шенствовать один,, из узлов. 
Решение было простым и 
неожиданным. Помогла не 
фантазия, а обыкновенная 
наблюдательность.

Вообще специфика экспе
риментального цеха требует 
от человека четкости, точно
сти. За два года, по словам 
мастера А. И. Лисьих, Ми
хаил стал одним из самых 
опытцых наладчиков.

Есть ли в этом влияние 
спорта? Несомненно. Спорт 
— это прежде всего дисцип
лина, помноженная на увле
ченность. Это —- последо
вательность в союзе с упор
ством.

Еще в школе, как и мно
гие мальчишки, Михаил ув- ■ 
лекЬя лыжами и футболом.
В армии это увлечение ‘ок
репло. Окреп и сам Михаил. 
В: 1971 году он приехал в , 
Томск, куда после окончания " 
Московской школы трене
ров получила направление 
его жена Анна.

Вначале Михаил вошел в 
сборную завода по*лыжам. 
Но тренер подшипниковиез 
Т* Долинина обратила вни
мание на технику бега Ер- 
мишина. и профессиональное 
чутье ей подсказало, что 
именно в беге на длинные 
дистанции — призвание Ми
хаила как спортсмена» Это и 
определило его судьбу.

5.000, 10.000 метров, ма
рафонский бег — эти ди
станции стали излюбленны
ми видами М. Ермишина. 
Каждый вечер на тропинках 
Михайловской роши или в 
окрестностях Степановки 
можно было встретить энер
гично бегущего спортсмена. 
День за днем шел к своему 
успеху Михаил.

Й вот зимой 1972 года 
молодой подшипниковец 
стал чемпионом области ср?- 
ди спортсменов ДСО «Труд»

1 в кт>оссе на 5 километров.. В 
июле 1973 года Михаил 
вслед за кандидатом ■ в 
мастера спорта Ю. Раз- 
гоняевым поднялся на 
пьедестал почета област
ного первенства по легкой 
атлетике. В декабре минув
шего года, участвуя во все
союзных соревнованиях по 
марафонскому бегу, М. Ер- 
мишин выполнил норму кан
дидата в мастера спорта.

Около 5.000 километров 
пробежал только за послед
ний год Михаил. Он стара
тельно фиксирует цифры 
бега в своей записной книж
ке. Эти цифры отражают 
напряженную работу моло
дого спортсмена.

Сейчас наладчик экспе
риментального цеха филиала 
подшипникового завода Ми
хаил Ермишин в самом цент
ре своей дистанции. Подра
зумевается дистанция не 
только спортивная, но и про
изводственная. Именно по
этому Михаил в ответе на 
вопрос: «Что вам помогает 
в работе?», отвечает одним 
словом:

— Спорт!
В. ПЕТРОВ.

лввинввняш ияв .... ................ ..... -.... ;
ппоппшштая ппи пе- мы выработки, согласно за-' шейные размеры премий за А;

« Р а б о ч а я  ж и з н ь »  д а е т  с п р а в к у
Новые условия оплаты 

тр-еда, 'предусмотренные 
XXIV съездом партии, на
правлены на дальнейшее по
вышение народного благосо
стояния. После полного пе,- 
рехода работников различ
ных отраслей народного хо
зяйства на эти условия до
ходы более чем 50 миллио

нов трудящихся возрастут на 
9 миллиардов рублей в год.

Переход на новые условия 
позволит поднять роль та
рифной системы, улучшить 
нормирование, заинтересо
вать рабочих в росте произ
водительности труда, повы
шении качества продукции.

Однако введение более вы

соких тарифных ставок нель
зя рассматривать как меха
ническую прибавку к зарпла
те. Не секрет, что до .пере
хода на новые условия опла
ты администрация, для того 
чтобы удержать работников 
на предприятии, нередко не
обоснованно завышала зар
плату (различные надбавки,

максимальные размеры пре
мий, применение тарифных 
ставок сдельщиков для оп
латы повременщиков и др.). 
Это' вело к снижению произ
водительности труда. Поэто
му назрела необходимость 
привести заработную плату 
в соответствие с выполняе
мой работой.

Все предприятия при пе
реводе на новые условия 
оплаты согласно с ре- 
кр,№ендациями Госкомитета 
по труду'и заработной плате 
при Совете Министров 
СССР, ВЦСПС провели пе
ретарификацию работников и 
установили разряды в соот
ветствии с новым тарифно- 
квалификационным справоч
ником. Пересмотрены и нор

мы выработки, согласно за-' 
даниям министерств и ве
домств. Изменено положение 
о премиях, которые сейчас 
поставлены в прямую зави
симость от роста производи
тельности труда, улучшения 
качества продукции и сни
жения издержек производ
ства.

Так, на заводе измери
тельной аппаратуры рабо- 
чим-еделыцикам в цехе 
№ 1 7  выплачивают повы

шенные размеры премий за 
выполнение технически обо
снованных норм, рассчитан
ных на основе отраслевых 
нормативов по труду. Не все 
рабочие в первые два меся
ца после перехода на новые 
условия смогли выполнить 
эти нормы. Объясняется это 
и недостаточной организаци
ей труда в цехе, и моральной 
неподготовленностью некото
рых рабочих к новым требо
ваниям.

Администрация цеха про
вела ряд мер для ликвида
ции простоев, необоснован
ного отвлечения рабочих со 
своих мест и т. п. Это по
зволило уже в декабре 1973 

■ года всем сдельщикам вы
полнить задания. Соответст
венно средняя заработная 
плата рабочих возросла на 
15 процентов.

М. Ш АТУНОВА, 
инструктор облсовпрофа.
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С Т О Л  Д Е Л О В Ы Х  ВСТ Р Е Ч  « К Р А С Н О Г О  ЗН АМ ЕН И »

ГОД ПЕРВЫЙ, ВТОРОЙ, ТРЕТИЙ...
Р А З Г О В О Р  О П Р А В О В О М  ВОСПИТАНИИ ш к о л ь н и к о в

Право в школе. Факультатив или обязательный 
урок? Каким быть правоведу, какова зона его дей
ствия? Для обсуждения этих и многих других воп
росов собрались за столом деловых встреч В. Г, 
Варлаков — работник отдела юстиции, Г. С. Ан
дреев — помощник прокурора Советского района 
Томска и Г. В. Новикова — заместитель директора 
по учебной части томской школы № 37.

Факультативы по правово
му воспитанию введены в 
школах немногим более трех 
лет назад. Академия пе- 
дагбгйческих наук совме
стно с научно-исследователь
ским институтом советского 
законодательства разработа
ла программы для старших 
классов. Вышли в свет и 
первые учебники — пособия, 
изложенные доступным язы
ком. Однако в этой отрасли 
школьной жизни еще немало 
проблем, которые заслужи
вают серьезного разговора 
на стоаницах газеты.

Корр.: Начнем с того, на
сколько глубоко прониклись 
педагогические коллективы 
необходимостью новшества.; 
какое место в воспитатель
ной работе отводится пра
вовым факультативам?
В. Г. Варлаков: После

проверки томских школ у 
меня сложилось впечатле
ние, будто постановление 
коллегий Министерства про
свещения СССР и Министер
ства юстиции СССР «Об 
улучшении изучения основ 
советского права» было при
нято не в декабре 1971 года, 
а значительно позже. В 11 
из 30 средних школ Томска 
таких занятий не ведется. 
Одни директора разводили 
руками: мол, рады бы вве
сти факультатив, но некому 
учить,.. Другие заверяли: ус
пеем, в конце года навер
стаем...

С аргументом первых 
нельзя не считаться — проб
лема кадров довольно остра. 
Школы не имеют юридиче
ски подготовленных специа
листов, следовательно, надо 
обращаться к правоведам- 
практикам, ученым. Но в

редких случаях директора 
школ проявляют настойчи
вость, ищут квалифициро
ванных специалистов, спо
собных завладеть детской 
аудиторией. Чаще перед уче
никами оказываются студен
ты вузов, не подготовленные 
к подобным встречам.

Посильную помощь в под
боре и подготовке кадров 
для правовых факультативов 
оказывает отдел юстиции. 
Но, повторяю, инициатива 
должна быть за педагогиче
скими коллективами. Нужно 
проявлять больше заинтере
сованности, находить кон
такты с энтузиастами, кото
рые, несомненно, есть среди 
юристов, в том чцсле и ста
рой гвардии — пенсионеров.

То же самое мы можем 
посоветовать • и директорам 
сельских школ, в большинст
ве которых правовое воспи
тание пока не ведется.

Попутно следует сказать 
о системе занятий. В мае 
прошлого года Министерство 
просвещения РСФСР разо
слало во все школы респуб
лики циркулярное письмо 
«Об устранении недостатков

НАЧАЛИ С ПРОСТОЕВ
Прошлый год коллектив 

Щрабельского СУ-2 произ
водственно-научного объе
динения «Союзтомскмелио- 
рация» начал на подъеме: 
были значительно перекрыты 
все плановые задания, за
воевано первое место в со
ревновании родственных 
подразделений. Но дальше 
дела пошли хуже, и к нача
лу нынешнего года участок 
«оказался плохо подготовлен
ным.

За 15 дней января мелио
ративный отряд практически 
ничего ие сделал: лишь два 
трактора отработали по 4 
смены на, срезке кочек в Чи- 
гаринском отделении совхо
за имени Шишкова. «На хо
лостых оборотах» работала и 
ремонтная мастерская.

Январским планом СУ-2 
предусмотрено сделать ра
бот на 17 тысяч рублей. 
Причем только 5 тысяч 
предназначено на капиталь
ное строительство, остальная 
сумма — на зимнюю мели
орацию. Плановые расчеты 
сделаны исходя из того, что 
на культуртехнических рабо
тах будут в течение месяца 
5 тяжелых тракторов. Это 
немного: ведь в СУ имеется 
11 тяжелых машин. Прав
да, два трактора, которые 
длительное «время находятся , 
на капитальном ремонте в 
г. Асине, уже в расчет не 
берут. Остальная техника 
вдруг ни с того ни с сегб 
также оказалась неисправ
ной.

15 января на месте выпол
нения работ был один jpaK- 
тор. Но ведь на одной маши
не ни по технологии, ни по 
технике безопасности рабо
тать на срезке кочек нельзя.
В этот день второй трактор 
(экипаж Агалакова и Коз
лова) выходил из мастер
ской. Готовились к выходу 
на луга в ближайшие дни 
еще два трактора. Конца же 
ремонту остальных машин 
не видно.

Но тракторы вышли из 
строя не вдруг, и симптомы 
создавшегося критического 
положения можно было об
наружить уже год назад, то 
есть как раз тогда, когда с 
виду работа мелиораторов 
казалась наиболее благопо- 

i лучной.
Из 11 тяжелых тракторов 

5 получены осенью 1972 го
да, с последней баржей, 
один — в 1973-м. И с 
первого же дня работы они 
эксплуатировались на износ. 
После выполнения зимних 
мелиоративных работ в Да- 
урсйе (Толмачевское отделе
ние совхоза «Путь Ленина»), 
которые закончены в апреле 
1973 года, техника спеш
ным ' порядком переброшена 
была в Высокий Яр, на ме
сто будущей раскорчевка. 
Но сюда не завезли ни, зап
части. ни топливо, ни масло, 
ни даже прицепные орудия. 
Сейчас говорят, что некому 
было организовать и про

контролировать работы. Но 
ведь за обеспечение мелио
ративного отряда всем необ
ходимым отвечали прораб, 
теперь бывший прораб В. П. 
Прокудин, мастер (тоже быв
ший) С, Д. Косыгин. И, на
конец, работа мелиораторов 
— главная забота начальни
ка (опять же бывшего) В. А. 
Аиашкевича.

Производительность от
ряда была низкой — 
ведь нередко вместо ше
сти тракторов работали 
лишь два. Правда, потом вы
работка повысилась, но было 
потеряно время, а значит, 
пашни прибавили значитель
но меньше, чем могли.

После завершения работ а 
Высоком Яре отряд переба-. 
зировался в Петкуль (совхоз 
имени Шишкова). Перевозка 
техники заняла три недели. 
Можно ли было оператив
нее? Да. Руководители уча
стка говорят: нет. Ссылают
ся они на то, что свой катер 
был в Томске, ждали, пока 
помогут каргасокцы. Но это 
нельзя считать оправданием.

Перед началом работ в 
Петкуле ни нормального тех- 
ухода, ни текущего ремонта 
тракторов не было сделано, 
латали машины только так, 
чтобы они работали.

— Мы старались выпол
нить максимальный объем 
работ, — поясняет прораб 
В. Г. Калинкин.

А  какой ценой? Ведь на 
этих же машинах работать 
и дальше — об этом надо 
было подумать руководству 
участка, организаторам ра
бот.

Подготовлена техника к 
зиме также без должной 
тщательности. Все это и при
вело к тому, что почти все 
машины враз вышли из 
строя.

А  как работает ремонтный 
цех? 15 января, например, в 
мастерской трудно было что- 
либо сделать: накануне раз
морозили отопительную си
стему, стены покрыты нале
том льда н инея. На весь 
цех две тусклые лампоч
ки.

Но самый главный тормоз 
в работе ремонтников — от
сутствие Запчастей. В поис
ках нужной детали механиза
торы ходят по организациям 
и предприятиям райцентра 
и, как они говорят, на сто 
раз пересмотрели все свалка 
металлолома. Снабжение ме
ханизаторов запчастями — 
самый острый вопрос. На 
складе нет ничего из нужных 
деталей. Поэтому ремонтни
ки простаивают не днями, а 
неделями, порой и Месяцами,

В первую очередь этим 
как раз и объясняется теку
честь кадров в СУ-2, хотя 
начальник участка В. Н. Де
мидов говорит, что ни один 
тракторист не ушел от них 
по собственному желанию. 
Но. зато многие уволены по 
разным статьям.

Еще хуже обстоит дело с

эксплуатацией автопарка. Из 
пяти автомобилей на ходу 
только два. У  двух автомо
билей потерялись... моторы. 
Потом стали исчезать и дру
гие узлы и детали. В послед
нее время моторы вроде на
шлись на территории район
ного объединения «Сельхоз
техника». Там они валяются 
беспризорно. Начальник уча
стка говорит, что это не те 
моторы. А  где же тогда те?

Небольшой объем работ в. 
денежном выражении, но 
очень важный, выполняет 
звено сантехников,, которое 
бурит скважины .на живот
новодческих фермах. В но
вом году и это звено бездей
ствует. Для его работы нет 
труб, фасонины. У  сантех
ников нет даже ключей. А  в 
это время нужно срочно ре
монтировать и бурить -новые 
скважины в Нарыме,- Кали- 
наке, Высоком Яре. На 
Алатаевской ферме совхоза 
«Нарьшский» для животных 
воду подвозят... в бочках. $' 
морозные дни многие груп
пы скота остаются непоен- 
ными. Сантехники ссылают
ся на то, что им нечем рабо
тать и что «воду от нас бу
дут убирать», то есть буре
ние и обе -дование скважин 
передадут другой организа
ции.

Лучше других начали чет
вертый год пятилетки строи
тели. Плотники тт. Бушма- 
Кин, Кривенко, Устинов, Со
ломин, штукатуры-маляры 
тт, Окорокова, Михайленко 
постоянно перевыполняют 
дневные задания. Но это 
единственное, чем могут по
хвалиться в большом кол
лективе СУ-2.

Недостатком на всех уча
стках является то, что перед 
началом работ не выдаются 
наряды-задания бригадам и 
звеньям: ни мелиораторам, 
ни строителям, ни сантехни
кам, ни ремонтникам.

У  участка до сих пор нет 
договоров с совхозами на 
выполнение работ по улуч
шению угодий. Нет опера
тивной связи между конто
рой участка и прорабами.

В прошлом году тракторы 
использовались по назначе
нию только половину рабоче
го времени, остальные же 
дни и часы техника про
стаивала. Нынче этот пока
затель может быть еще ни
же.

На ремонт, даже самый 
мелкий, тракторы перегоня
ют с места работ в мастер
ские за десятки километров. 
Были случаи, когда тяжелые 
машины использовались... 

-для подвозки дров рабочим, 
хотя это с успехом можно 
было сделать на колесных 

. тракторах.
Такое использование тех

ники не может быть терпи
мо.

Ф. ГОСПОРЬЯН.
Парабельский район.

в правовом просвещении и 
воспитании ршольников». 
Появление этого документа 
не случ'айно. В ряде., школ 
объем изучения основ совет
ского права умудрялись со
кратить в 2— 3 раза.

Теперь вернемся к заяв
лению тех директоров, кото
рые считают, что программу 
можно наверстать в конце 
года. Если это и будет до
стигнуто, то,вероятно, за 
счет сокращения курса, за 
счет штурмовщины, кото
рая позволяет учащимся 
относиться к факультатив
ным занятиям, как к необя
зательным, ненужным.

Корр.: Василий Григорье
вич, думается, не во всех 
школах в правовом воспи
тании такие пробелы? Три 
года, видимо, не прошли 
бесследно...
В. Г. Варлаков: Выло бы 

крайне несправедливо ут
верждать, что везде плохо. 
Немало школ города и обла
сти накопило интересный 
опыт в пропаганде азов пра
вовой грамоты. Но об этом 
лучше, со знанием дела

В ЛЕСПРОМХОЗЕ ТОЛЬКО УКРУПНЕННЫЕ
Две новые укрупненные 

шгады созданы недавно в 
айском леспромхозе. Сей- 
ic они набрали высокие 
:мпы. Бригада М. М. Зия- 
щко при плане 146 кубо- 
гтроз заготавливает в день 
> 200. На лесопункте Боль- 
ая Юкса больше чем по

150 кубометров при норме 
128 выдает укрупненная 
бригада, возглавляемая А. Я. 
Борисовым. Наивысшей вы
работки добивается третий 

% укрупненный коллектив, ко
торым руководит A. tl. Бор
ков. За месяц он дает обыч

но более четырех тысяч ку
бометров.

Теперь на новый метод 
лесоразработок переведен 
весь Лайский леспромхоз. 
Здесь трудится всего восемь 
укрупненных бригад.

Н. ПИНЧУК.
г. Асино.

ОПЕРЕЖАЮТ ГРАФИК

расскажут наши собеседни
ки.

Г. С. Андреев: Как учи
тель основ законодательства, 
в школу № 34 я пришел не
сколько раньше, нежели бы
ло принято . постановление. 
Заставили меня это сделать 
малолетние преступники, а* 
точнее, причины их падения, 
одна из которых — незна
ние закона.

В начале учебного года 
совместно с педагогическим 
коллективом мы составляем 
план занятий по правовому 
воспитанию, уточняем распи
сание. Важно в этой работе 
иметь последовательность, 
систему, поэтому каждую 
субботу я посвящаю детям. 
Причем с правовыми нор
мами знакомятся не только 
старшеклассники,' но и уча
щиеся младших классов. В 
выборе тем ориентируюсь на 
возрастные особенности ау
дитории. Например, с ребя
тами второго класса уже 
можно говорить об ответст
венности за мелкие хищения, 
в 6— 7-х — о неотвратимо
сти наказания за хулиганст
во и так далее.

Подгото|ка к занятиям в 
школе отнимает ' массу вре
мени, но зато плоды работы 
налицо. Правонарушений 
среди учащихся района Сте- 
пановки почти нет.

Специальных, разработан
ных методик по преподава
нию основ права в школе 
еще нет. И ч вероятно, по- 

• явятся они не скоро, поэтому 
нам самим следует продумы
вать схемы занятий, учиты
вая то, что школьникам 
скучна однообразная лекци
онная подача материалов. 
Больший, интерес у них вы
зывают беседы с яркими 
примерами.

Учитель права многое те
ряет, если учащиеся видят 
его только за кафедрой. Не 
обязательно придумывать ка
кие-то необычные формы 
общения с детьми, у нас 
есть немало старых, прове
ренных методов — индиви
дуальная работа с трудными 
подростками, их родителя- 

/ми, лектории для взрослых, 
встречи в семье. Собственно, 
на них я и строю свою рабо
ту. Особенно эффективны 
беседы с «неуправляемыми» 
детьми. Для них у меня спе
циальный журнал. Пери
одически мы собираемся, 
подростки отчитываются об 
успеваемости, дисциплине.

Постоянная работа' в од
них и тех же педагогических 
коллективах, контакты с 
классными руководителями 
сами собой расширяют зону 
нашего действия. Конечно, 
можно раз в неделю прочи

тать лекцию и считать, что 
долг исполнен, факультатив 
существует, но коэффициент 
полезности его будет невы
сок. Поэтому нас должны 
интересовать проблемы все
го школьного процесса, что
бы с правовых позиций объ
яснять подросткам их пока 
еще не сложные обязанности 
перед государством, внушать 
учащимся нормы морали.

В. Г. Новикова: Я всеце
ло поддерживаю Георгия 
Степановича. Нам необходи
ма помощь юристов.

37-я школа существует 
. всего второй год. Ее̂  место
нахождение — 4-й микро
район — определило кон
тингент учащихся. Дети к 
нам пришли из разных школ. 
Разумеется, возникла проб
лема дисциплины,* нередки 
были случаи хулиганства. 
Как говорится, сама жизнь 
продиктовала нам необходи
мость правового' воспитания 
и школьников, и их родите
лей. Мы создали совет мик
рорайона, в состав которого 
вошли представители всех 
предприятий и организаций, 
расположенных на этой тер
ритории. Затем были выбра
ны советы родителей по 
классам, разработаны планы 
их работы. Первое место в 
них занимает правовая уче
ба, которую ведет инспектор 
Советского районо юрист 
Тамара Тимофеевна Шани
на. Она же преподает и на 
факультативе. И дисципли
на, и успеваемость в школе 
'заметно улучшились. Те
перь старшеклассники не 
только с большой охотой

сообщения из-за рубожд
ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА АРГЕНТИНЫ

БУЭНОС-АЙРЕС, 6. фев
раля. (ТАСС). Президент 
Аргентины Хуан Доминго 
Перон выступил по нацио
нальному телевидению с 
обращением к населению 
страны. Он отметил, что в 
области внешней политики 
его правительство основное 
внимание уделяет «укрепле
нию . дружественных связей

со всеми странами». В каче
стве положительного приме
ра внешнеполитической дея
тельности президент привел 
подписание «важных торго
вых соглашений» с Кубой, 
Румынией, Чехословакией, 
Алжиром и другими страна
ми.

Глава государства выска
зался за усиление интегра

ции латино-американских го
сударств. Он подчеркнул, 
что в этом плане в послед
нее время достигнуты зна
чительные успехи.

Большое внимание Перон 
уделил внутренним пробле
мам страны. Он решительно 
выступил против действий < 
террористических организа
ций, предупредив, что про
тив них будут приниматься

самые решительные меры. 
В то же время президент за
явил, что правительство бу
дет уважать все политиче
ские течения и группировки, 
действующие в рамках зако
на. Глава государства поло
жительно отозвался о конст
руктивном подходе оппозици
онных партий к сотрудниче
ству с правительством.

Напряженная ситуация в Юго-Восточной Азии
НЬЮ-ЙОРК, 5 февраля. 

(ТАСС), Как передает агент
ство ЮПИ, сайгонское воен
ное командование объявило 
о том, что его войска «пат
рулируют спорные острова 
Спратли». Сайгон, продол
жает агентство, после того, 
как. он был .изгнан Китаем с 
Парасельских островов в хо
де двухдневной войны полме-. 
сяца тому назад, направил 
на прошлой неделе два воен
ных корабля и транспортное 
судно, на борту которого на
ходятся 200 военнослужа
щих, в сторону островов 
Спратли. По утверждению 
ЮПИ, Сайгон намерен по
слать на Спратли дополни
тельные вооруженные силы 
с целью удержать острова.

Спратли, напоминает 
ЮПИ( находятся в 800 ми
лях к югу от Китая, в 250 
милях к востоку от Южного 
Вьетнама и в 200 милях к 
западу от Филиппин. Все на
званные стороны притязают 
на эти острова.

ПЕКИН, 5 февраля. 
(ТАСС). По сообщению

Синьхуа, представитель
МИД КНР сделал заявле
ние, в котором назвал остро
ва Наньшацюньдао (Спрат
ли), Сишацюньдао (Пара
сельские), а также ряд дру
гих островов, государствен
ная принадлежность которых 
.оспаривается. несколькими 
странами Юго-Восточной 
Азии, «составной частью ки
тайской территории». Прави
тельство КНР, добавил тот 
же представитель, «ни в ко
ем случае не.позволит со
вершать посягательство на 
территориальную целост
ность и суверенитет Китая».

ДЕЛИ, 5 февраля. 
(ТАСС). Корреспондент га
зеты «Индиан экспресс», 
ссылаясь на свои беседы с 
дипломатами ряда стран 
Юго-Восточной Азии, пишет, 
что они «напуганы военными 
акциями Китая». Их трево
жит, в частности, вопрос о 
том, что предпримут китай: 
цы, чтобы утвердить свои 
притязания на острова 
Спратли, на которые претен

дуют и другие страны, 
•частности Филиппины, до
бавляет корреспондент.

ДЖ АКАРТА, 5 февраля. 
(ТАСС). Министр иностран
ных дел Индонезии Малик 
заявлл, что страны— члены 
Ассоциации государств Юго- 
Восточной Азии (АСЕАН) 
изучают в настоящее время 
вопрос о захвате вооружен
ными силами КНР Парасель
ских островов. Он отметил, 
что решение спора о при
надлежности островов дол
жно быть ‘ передано в меж
дународный арбитраж. Ма
лик не исключил возможно
сти ’ созыва совещания 
АСЕАН для обсуждения 
этой проблемы.

Вооруженная акция Пеки
на, отмечает влиятельная га
зета «Педоман», расцени
вается в Индонезии как яв
ное свидетельство стремле
ния китайского руководства 
решать спорные вопросы пу
тем применения силы. Дру
гая индонезийская газета 
«Синар харапан» пишет, что

столкновение у Парасель
ских островов «наглядно 
показывает странам Азии бу
дущие методы и поведение 
Пекина в этой части земного 
шара». Китай, указывает га
зета «Брита буана», имеет 
целый ряд территориальных 
претензий, к своим соседям. 
Не хочет ли Пекин предпри
нятой им военной акцией 
создать прецедент для реше
ния подобных вопросов в бу
дущем?

ВАШИНГТОН, 5 февра
ля. (ТАСС). По словам 
агентства Ассошиэйтед
Пресс, «насильственные
средства», использованные 
КНР в районе Парасельских 
островов, вызвали «некото
рое беспокойство» и «поро
дили массу вопросов» в вы
сокопоставленных американ
ских кругах. До сих пор 
американские деятели исхо
дили из того, что Пекин не 
будет прибегать к силе для 
урегулирования своих тер
риториальных опоров.

П О З И Ц И И  О Т Л И Ч А Ю Т С Я
БРЮССЕЛЬ, 6 февраля. 

(ТАСС). После длительных 
и острых дискуссий минист
ры иностранных дел стран— 
участниц «Общего рынка» 
договорились на проходящей 
здесь сессии об общих прин
ципах позиции, которую 
займут представители груп
пировки на 'предложенном 
СШ А совещании стран — 
потребителей нефти в Ва
шингтоне 11 февраля. По
зиция «девятки», как отме
чают наблюдатели, значи

тельно отличается от пози
ции США. Страны «Общего 
рынка» высказываются про
тив того, чтобы на вашинг
тонском совещании были соз
даны какие-либо новые меж
дународные институты * для 
регулирования отношений 
между странами— потреби
телями нефти. Международ
ное сотрудничестве в энерге
тической области должно 
осуществляться через уже 
существующие организации.

Как известно, именно на 
этом настаивала Франция. 
Она также считает, что стра
ны «Общего рынка» дол
жны заключать двусторон
ние соглашения со странами 
— производителями нефти.

Опасаясь неблагоприятной 
реакции со стороны стран — 
производителей нефти, «де
вятка» решила также выска
заться в Вашингтоне в поль
зу проведения более широ
кого международного сове

щания с участием стран — 
производителей нефти и раз
вивающихся стран.

Франция до сих пор не да
ла ответа,‘примет ли она в 
индивидуальном порядке 
приглашение принять уча
стие в вашингтонском сове
щании. Министр иностран
ных дел Франции М. Жобер 
заявил на сессии, что «нель
зя допустить, чтобы СШ А 
определяли нашу нефтяную 
политику».

Январь на нижнем складе 
Ергайского лесопункта начи
нался неудачно. Разделоч
ные бригады нередко про
стаивали. Однако за послед

ние три пятидневки положе
ние изменилось. Коллектив 
вощед в график. Осо
бенно высоких показателей 
добиваются соревнующиеся

между собой бригады И. Д. 
Левашова и Н. Е. Ощепкова. 
За один из дней бригада 
Н, Д. Левашова разделала 
183 кубометра, а соседи —. 
157.

П. МУСОРИН.
с. Кривошеино.

СЕЙЧАС В ДРВ НЕТ 
ПРОФЕСИИ БОЛЕЕ ОТ
ВЕТСТВЕННОЙ И ПОЧЕТ
НОЙ. ЧЕМ ПРОФЕССИЯ 
СТРОИТЕЛЯ. ВОЙНА ОС
ТАВИ ЛА ПОСЛЕ СЕБЯ 
ТЯЖЕЛЫЕ СЛЕДЫ. ЗАЛЕ
ЧИТЬ РАНЫ  ВОЙНЫ, 
ВОССТАНОВИТЬ РАЗРУ
ШЕННЫЕ ГОРОДА И 
СЕЛА, ДОРОГИ, МОСТЫ, 
ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕД
ПРИЯТИЯ — ЭТА ЗАДА
ЧА СТАЛА ГЛАВНОЙ ДЛЯ 
РЕСПУБЛИКИ ПОСЛЕ 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ МИ
РА.

НА СНИМКЕ: ЛЕ ТХИ
ТУА — БРИГАДИР ЖЕН
СКОЙ ДОРОЖНОЙ
БРИГАДЫ, КОТОРОЙ ЗА 
САМООТВЕР Ж Е Н Н Ы  И 
ТРУД ПРИСВОЕНО ПО
ЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
«БРИ ГАДА СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО ТРУД А».

Фото ВИА— ТАСС.

посещают занятия по осно
вам права, но и приобщают 
к ним своих младших това
рищей. Недавно пятикласс
ники подготовили учебную 
игру «Будь осторожен на 
улице» й провели ее вместе 
с первоклассниками. Вечера 
вопросов и ответов, встречи 
с юристами мы практикуем 
довольно часто. Впереди 
создание регулярного право-, 
вого лектория для родителей.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛО
ВИЯ: Читатели, вероятно, 
обратили внимание на то, 
что участники беседы часто 
употребляли слова «надо» и 
«следует». Да, область пра
вового воспитания в школе
— еще целина. Сейчас все 
чаще возникает вопрос, вер
но ли избран метод обучения
— факультатив? Большинст
во юристов склонно считать, 
что эти занятия обязательны 
для каждого ученика, а не 
добровольны и требуют та
кой же аттестации, как и 
другие предметы. Препода
ватели основ законодатель
ства нуждаются и ‘в методи
ческих разработках, и в тех
нических средствах — диа
фильмах, кинопособиях и, 
наконец, в педагогической 
подготовке. Разрешить эти 
вопросы могут и должны 
районные, городские отделы 
народного образования, об
щественные организации и 
отдел юстиции. Мы полага
ем, что они поддержат нача
тый разговор.

Вела беседу 
А. ТАРАСОВА.

З а д а ч и  

восстановления 
и развития
ХАНОЙ, 6 февраля. 

(ТАСС). Здесь опубликован 
доклад правйтельства ДРВ о 
трудовых итогах 1973 года, о 
задачах и направлениях вос
становления и развития ^на
родного хозяйства республи
ки на 1974— 1975 годы и 
государственном плане на 
текущий год. Доклад был 
представлен заместителем: 
Премьер-Министра ДРВ Ле 
Тхань Нги на проходящей 
здесь сессии Национального 
собрания ДРВ.

Характеризуя период, про
шедший после подписания 
парижского соглашения по 
Вьетнаму, Ле Тхань Нги 
сказал, что этот год имел 
очень большое значение для 
укрепления экономического 
и оборонного потенциала 
ДРВ, укрепления социализ
ма.,

В короткий период после 
прекращения войны в ДРВ 
восстановлено движение на 
всех основных железнодо
рожных путях, промышлен
ные предприятия нормализо
вали работу, восстановлен 
значительный объем жилого 
фонда, достигнуты успехи в 
области’ здравоохранения и 
просвещения. Несмотря на 
тяжелые ’ последствия войны, 
нынешний., учебный год на
чался вовремя.

Самоотверженно труди
лись в прошлом году кре
стьяне ДРВ, но из-за небла
гоприятных погодных усло- 
вийюбъем производства ри
са не достиг уровня, наме
ченного планом. В то же 
время план увеличения __ по
головья свиней превзойден 
на 4,4 проц.

В 1973 году произведено 
электроэнергии на 24 проц. 
больше, чем в 1965 году. Ва
ловой объем промышленно
сти и кустарного производ
ства в прошлом году на 17. 
проц. превысил уровень 
1965 года.

Говоря о планах ДРВ на
ближайшие два года, Ле 
Тхань Нги указал на важ
ность выполнения задач, 
связанных с мобилизацией 
трудовых ресурсов общества 
на созидательный труд, ис
пользования всех потенци
альных возможностей эконо- _ 
мики, усиления производства' 
и соблюдения режима эконо
мии, укрепления и развития 
социалистических произ
водственных отношений, уси
ления руководства и управ
ления экономикой со сторо
ны государственных орга
нов как в центре, так и на 
местах.

Наряду с активным вос
становлением и__ развитием 
народного хозяйства, под
черкнул докладчик, мы, 
должны проводить подгото
вительную работу к эконо
мическому развитию в по
следующие годы, прежде 
всего ко второму пятилетне
му плану (1976— 1980 гг.).

Успешные операции
БЕЙРУТ, 6 февраля. 

(ТАСС). Палестинское дви
жение сопротивления про
должает борьбу на оккупи
рованных Израилем араб
ских территориях.

За последние дни патрио
ты провели ряд успешных 
операций на западном бере
гу реки Иордан. Как сооб
щает Палестинское инфор
мационное агентство, под
разделения бойцов НДС 
атаковали израильское вое
низированное поселение Са- 
нур в округе Дженин. В 
бою им удалось нанести 
противнику потерн в живой 
силе,-

На дороге Наблус— Туль- 
карам палестинцы напали на 
израильский военный пат
руль и уничтожили его.
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МИР СОВРЕМЕННИКА

ИСКУССТВО
«Задача... партийных, 

профсоюзных, комсомоль
ских организаций — все
мерно использовать все име
ющиеся возможности для 
пропаганды художественных 
знаний, ибо эстетическая 
образованность — важная 
составная часть коммуни
стического воспитания со
ветских . людей», — писала 
на днях в передовой статье 
газета ЦК КПСС «Совет
ская культура».

О роли художественной 
культуры масс написано мно
го. Давно, определено место 
искусства в жизни общест
ва, в жизни народа. Огром
ное влияние искусства' на 
развитие общей культуры, а 
через нее — на многие сфе
ры жизни, в том числе мо
ральную и экономическую, 
ныне общепризнано. Однако 
реальная работа в области 
эстетическото воспитания 
■все еще, мягко говоря, не
достаточна. Речь идет не о 
среднестатистических вы
кладках, а о конкретной си
туации, складывающейся 
сейчас в Томске.

Недавно выступал у нас 
народный артист БССР Зи
новий Бабий. Известный пе
вец. Зал был заполнен не 
больше, чем на две трети. 
На концерт замечательного 
виолончелиста В. Пергамен- 
щикова было продано шесть
десят билетов. Имя отлич
ной скрипачки И. Бочковой, 
исполнявшей популярней
ший концерт Мендельсона, 
привлекло в зал не более 
сотни слушателей. Не по
могли ни громкие имена га
стролеров, ни высокое худо
жественное качество про
грамм. В то же время на 
концерты очередных «ги
тар» («голубых», «пою
щих», «говорящих» и т. д.) 
приходят тысячи людей, 
главным образом молодых. 
Это — грозный Симптом, 
свидетельствующий об огра
ниченности духовных запро
сов, о бездумном, потреби- 
'тельском отношении к ис
кусству. О стремлении в 
первую очередь к развлече
нию и нежелании . занять се
бя более сложными пережи
ваниями.

Музыка — искусство чув
ства и раздумья. И если мо
лодежь отказывается от нее, 
— не признак ли это душев
ной упрощенности, той са
мой, которая проявляется 
своей другой стороной, ска
жем, в неумеренном употре
блении спиртного или в ско
ропалительных браках и раз
водах?..

У  нас в* стране 72 про
цента трудящихся имеют 
среднее и высшее образова
ние. Но документ об образо
вании не гарантирует того, 
что принято называть интел
лигентностью. Интеллигент
ность — не набор знаний, не 
образовательный ценз. Она 
•— .особый душевный склад, 
предполагающий широту 
духовных запросов и, что 
самое главное, высокую

7 февраля — «Старший сын».
8 февраля — «Московские 

каникулы ».
Начало спектаклей — в 19 

час. 30 мин;

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
И С П О Р Т А

Фильм «И на Тихом океа
не...» — 18,

Молодежно - танцевальные 
вечера отдыха «Песни, мело
дии, ритмы».

Играет лауреат фестиваля 
молодежи вокально-инстпымен- 
тальный ансамбль «Бубенцы».

Начало — в 20 час.

KI/IHO
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Погоня» (две серии) — 8-30, 
11. 13-30, 16, 18-30, 21. «Анже
лика и король» — 8-35, 10-30,
12.25. 14-20, 16-15. 18-10, 20-05, 
22. Зал кинохроники — «Ты 
не знаеш ь Венеции», «Фи
тиль-112» — 9, 11-10. 13-20,
15-30, 17-40, 19-50. 22. «Салис- 
ский дневник», «Круг солнца», 
«Фитиль-111», «Фитиль-98» — 
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 
20-55.

«О КТЯБРЬ»
«Просчет в игре» — ,8-40. 12, 

13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. 
«Напрасные огорчения» — ' 9, 
10-35. 16-55, 18-30. Мультсбор- 
ннк: «Ну, • погоди!», «Непью. 
щий воробей» и др. — 12-10,
13- 45, 15-20, 20-05, 21-40. Для 
детей — «Путеш ествие за щ 
улыбку» — 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Просчет в игре» — 8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. «Дикое сердце» *— 
8-35. 12-25, 14-20. 16-15, 18-10.
20-05 . 22. Для детей — «Вол
шебник» — 10-30.

«ПИОНЕР*
«Сокровища затонувш его ко

рабля» —• 9, 10-20, 11-40. «Чи- 
поллино» — 13* 14-45, 16-30.
♦:ИЩу человека». — 18-15, 20-10,

«СИБИРЯК»
«Ищу человека» — 11. 12-50,

14- 40, 16-30, 18-20. 20-10. 21-50. 
Для детей — мультсборкик 
№ 4 «Терем-теремок* — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

«Неизвестная женщина» —
17, 19. 21,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Человек, пришедший после 

бабушки» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЭНЕРГЕТИКОВ
«М айская ночь, или Утоплен

ница» — 17-20, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Господин 420» (две серин) 

— 16, 20.

Ч ЕТ В Е Р Г , 7 февраля 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА

МОСКВА
14.45. Ленинский универси

тет миллионов. «Социалистиче
ское производство и пути эко
номии материальных ресур
сов». 15.15. Документальный 
фильм «Ольга Корбут». 16.05. 
Киноленты прошлых лет. «На- 
мус». Художественный фильм. 
(«Госкинпром», «Грузия» и 
«Арменкино», 1926 г.). 17.10.
Чемпионат СССР по хоккею, 
«Химик» (Воскресенск) — 
«Крылья Советов» (Москва). 
3-й период. • Трансляция из 
Воскресенска (в записи).

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. «Народ

ный артист». Фильм-концерт. 
19.05. Документальный филый 
«Рассказы о королеве». 19.25. 
В лесном цехе области. «Це
на кубометра». Рейд по Том
скому ЛПК.

МОСКВА
19.55. Премьера телевизион

ного многосерийного художест
венного фильма «Большая 
любовь Бальзака». 3-я серия —  
«Графиня». 21.00. «Русский ро
мане». Поет Г. Писаренко. 
21.30. «Человек и закон». Ведет 
доктор юридических наук 
А. А. Безуглов. 22.00. Эстрад
ный концерт. 23.00. «Время». 
Информационная программа. 
23.30г-00.50. «Рядовой Алек
сандр Матросов». Художест
венный фильм. («Союзмульт
фильм». 1947 г.).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Документальные 
фильмы «Морская пехота» 
(«Дальтелефильм»), «Серебря
ные крылья» («Экран»). 20.50. 
«Л . Бетховен. Соната К* 17». 
Фильм-концерт. 21.00—-22.10. 
«Барсуки». Телефильм-спек
такль. 3-я серия.

культуру взаимоотношений 
с окружающими .нас людь
ми. Отсутствие такой куль
туры обходится дорого. Мы, 
напрцмер, иногда ’ надолго 
теряем способность нор
мально работать из-за чьей- 
то бестактности. Страницы 
научных работ остаются не
написанными, со станков 

, сходит брак и растет по
требление валидола только 
потому, что мы столкну- 
лиЩ с некультурным,, невос
питанным человеком. Отсут
ствие подлинной внутренней 

. культуры сродни самой во
пиющей бесхозяйственности, 
потому что ведет к деваль
вации самой высокой ценно
сти — человеческой лично
сти.

Как и всякая идеологиче
ская работа, воспитание та
кой внутренней культуры — 
процесс сложный и длитель
ный. И я далек от утвержде
ния того, что посещение 
симфонических концертов 
сразу привьет чуткость и , 
деликатность, без которых 
нет истинной культуры. Но 
в общем потоке воспитания, 
подхватывающем нас с дет
ства, ничто не может заме
нить влияния искусства, и в 
первую очередь большой, 
талантливой музыки. Ибо 
она, — единственная область 
человеческой деятельности, 
обращающаяся непосредст
венно к чувству. И чем вы
ше качественный, художест
венный уровень этого обра
щения, тем ощутимее ре
зультаты. И наоборот: си
стематическое столкновение 
с малохудожественными 
проявлениями искусства мо
жет привести к • обратным 
последствиям — воспитать 
дурной вкус, парализовать 
способность отличать плохое 
от хорошего. Отсюда один 
шаг и до неверной оценки 
поступков — чужих и собст
венных.

В Российской Федерации 
сотни городов. Но только в 
девятнадцати (не считая Мо
сквы и Ленинграда) есть 
симфонические • оркестры. 
Жителям Томска повезло: 
они могут каждую неделю 
слушать произведения вели
ких композиторов. Конечно, 
в выступлениях томского ор
кестра есть недочеты. Мы 
сами хорошо их знаем и 
стремимся исправить. Но да
же не вполне совершенное 
«живое» исполнение воздей
ствует сильнее любой меха
нической записи. Я возвра
щаюсь к цитате, с которой 
начата эта статья, — все
мерно ли используется эта 
возможность для пропаган
ды художественных зна
ний?

Это отнюдь не риториче
ский вопрос. За последние 
годы филармония испробо
вала множество различных 
форм работы со студенче
ской аудиторией. Давали 
концерты непосредственно в 
вузах и в концертном зале; 
играли облегченные про
граммы и серьезные; пыта
лись придать выступлениям 
оркестра то образователь

ный, то чисто концертный 
характер. Результат один— 
количество студентов на 
концертах систематически 
сокращается. Беспокоит ли 
это руководство вузов? Вы
зывает ли озабоченность ко
митетов комсомола — и ву
зовских, и более высокого 
ранга?

Уважаемые ректоры Алек
сандр Петрович Бычков- и . 
-Иван Иванович ■ Каляцкий! Я 
понимаю, что за массой, важ
ных дел и забот вам как-то 
недосуг заниматься, еще и 
музыкой. Но ведь вузы при
званы выпускать не просто ~ 
хороших специалистов. Вы
пускники университета и 
ТПИ разъезжаются по всей 
Стране. И кроме чисто слу
жебного долга, у  них есть и 
долг гражданский —« быть 
проводниками культуры. : 
Они, представители моло
дой советской интеллиген- ; 
ции, должны быть к этому 
готовы. Все ли делается для 
воспитания этой готовности? 
Не заботит ли вас эта нема
ловажная проблема?

Уважаемые Владимир Се
менович Шувариков и Ни
колай Миронович Точенов!
А  вас она не заботит? 
Ведь проблемы эстетическо
го воспитания молодежи 
должны быть заботой комсо
мола, вашей заботой.

Художественное воспита
ние должно, по-хороше
му, начинаться с детст
ва. Но для этого художест
венно образованным челове
ком в первую очередь дол
жен быть тот, кому довере- • 
но воспитание подрастающее 
го поколения, — учитель. 
Будь я ректором педагоги
ческого института, я обязал 
бы студентов систематиче
ски посещать симфониче- ' 
ские концерты, выставки, 
спектакли и требовал бы с 
них отчета об этой серьез
ной работе. Уважаемый 
Александр Иванович Кузне
цов, не заинтересует ли. вас 
эта идея? Среди студентов, 
приходящих на концерты, 
меньше всего студентов пед
института — это мы знаем 
точно, по анкетам. А  ведь 
должно быть наоборот. Если 
для других искусство — 
сфера общего образования и 
эмоционального воспитания, 
то для педагога любого про
филя — профессиональная 
необходимость.

Уважаемые секретари ко
митетов комсомола, предсе
датели профкомов! Как слу
чилось, что вопросы эстети
ческого воспитания про
скользнули мимо вас? Ника
кие графы отчетов не исклю
чат того реального факта, 
что десять-двенадцать лет 
назад в залах институтов на 
симфонических концертах 
было негде сесть, а сейчас 
туда приходят считанные 
единицы. В Доме культуры 
ТПИ мы дважды _ отменяли 
концерты из-за того, что 
студенты не пришли. Вам 
не кажется, что это ЧП? Что

это—  свидетельство серьез
ных просчетов в той воспи
тательной работе, к которой 
так настойчиво призывает 
нас Центральный Комитет 
КПСС?

В этом сезоне оркестр 
впервые, подготовил, специ
альный цикл концертов для 
молодых рабочих. Абоне
менты проданы.. Афиши вы- 

£ ношены за неделю до кон
церта— и на заводе, й в 
общежитии. Статья в много
тиражке напечатана. Парт
ком и комитет комсомола 
извещены... И г тем не менее 
3.0 января нам пришлось от
менить. концерт во Дворце 
культуры подшипникового 
завода. Ни один рабочий не 

: пришел.
! Уважаемый Лев Феофн- 

ловиЧ Круглов! Два с лиш- 
. ним месяца тому назад нам 
была обещана поддержка на
шего почина и помощь 
парткома завода в при
влечении молодежи. Где

: же они — помощь и моло
дежь? Очередной концерт 
должен состояться 9 февра- 

; ля. Придётся ли нам снова 
уезжать с отвратительным 
впечатлением незваных го
стей или концерт все-таки 
состоится?.. Могут ли отве-' 
тить на этот вопрос Анато
лий Аверкиев и Лидия Хиж- 
няк — руководители завод
ского комсомола?

Уважаемые секретари 
партийных и комсомольских 
комитетов заводов, научно- 
исследовательских институ
тов, шкал! Все эти вопросы 
мне хочется задать и вам то
же. ■ ■

К сожалению, пытаясь 
, расширить нашу аудиторию, 

мы очень часто наталки
ваемся на безразличие, непо
нимание тех, кому по долгу 
службы следовало быть на
шими активными помощни
ками. От нас отмахиваются, 
как от чего-то отвлекающего 
от основных задач. Пора 
преодолеть такое отношение 
к искусству, потому что ра
бота по эстетическому вос
питанию со временем обер
нется повышенными про
центами выполнения пла
на, а увеличение посетите
лей концертов — уменьше
нием посетителей вытрезви
теля. Не говоря уже о том 
очевидном факте, что идей
ное воспитание самых широ
ких масс в наше время не
возможно без широкого при
влечения средств искусства.

Мы со своей стороны го
товы сделать все зависящее 
от нас для успешного реше
ния поставленных задач. Мы 
с радостью поможем вам, то
варищи руководители', в 
этом важном, партийном де
ле и одновременно ждем 
помощи от вас. Только наши 
совместные усилия могут 
привести к тем результа
там, которых требует от нас 
жизнь.

Б. БАБЕНКО, 
главный дирижер сим- t 
фонического оркестра

л филармонии.
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Исполнилось 50 лет со дня рождения Героя Советско
го Союза рядового Александра Матросова.

НА СНИМКЕ; памятник Александру Матросову в Ве
ликих Луках. Скульптор — Е. Вучетич, архитектор — 
В. Артамонов.

Фото А. Овчинникова. (Фотохроника ТАСС).

У ПАМЯТНИКА МАТРОСОВУ
Рукой подать до дзота —- 
Сто метров прямиком.
В снегах лежит пехота,

. Прижатая огнем.
Сто метров. Сто вопросов 
решает красный взвод.
Но Александр Матросов 
уже ползет вперед. 
Февральский вьюжный

ветер.

Рябы от пуль снега.
Сто метров — до

бессмертья.
Бессмертье — на века! 
Гранитная граната... 
Гранитный автомат-.
Россия помнит свято 
Подвиг твой, солдат!

В. ПЕТРОВ.

На пенсию  
в 139 лет

Горец Меджид Агаев до
стиг пенсионного возраста 
еще в прошлом веке, но пра
вом на заслуженный отдых 
он решил воспользоваться 
только сейчас. Односельча
не, собравшиеся в клубе 
колхоза имени Азизбекова, 
сердечно чествовали 139-лет- 
него ветерана труда.

После знаменитого Шира
ки Мислимова Меджид Ага
ев теперь самый старый че
ловек в Азербайджане. Ро
дился он в 1835 году в селе 
Тикябанд, расположенном на 
склоне гор на высоте 1.750 
метров над уровнем моря. 
Здесь безвыездно и находил
ся всю жизнь. Меджид-баба 
был чабаном в течение 120 
лет, треть из которых состо

ял членом колхоза. Только 
три года назад, учитывая 
столь почтенный возраст, 
правление колхоза запрети
ло ему ходить с отарой и 
оставило более спокойную 
работу — пасти коров.

Долгожитель обладает за
видным здоровьем, до сих 
пор продолжает ездить вер
хом, У  него хорошая память.

Меджид Агаев был дваж
ды женат. Его нынешней же
не 83 года. В общей сложно
сти в многочисленной семье 
Агаева — с детьми, внуками 
и правнуками — 151 чело
век.

(Корр. ТАСС).
Лерик, Азербайджанская
ССР.

Р А Д И О
ЧЕТВЕРГ, 7 февраля

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город».
7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления. 
9.00. По страницам газет 
«Красное знамя» и «Молодой 
ленинец». 9,10. Населению о 
гражданской обороне. «Инди
видуальные средства защиты». 
9.25. Фрагменты из опер в ис
полнении мастеров искусств.
9.45. «За технический Про-;
гресе». «Технике — полную на
грузку». У  микрофона началь
ник отдела объединений «Том- 
леспром» А. А. Найденов. 19.00. 
Последние известия; 19.11. Ра
диовечер для лесозаготовите
лей. «Кубометры января» -т 
комментарий о соревновании 
укрупненных бригад. «Твой 
личный вклад в пятилетку» — 
у микрофона бригадир Том
ского ЛПК А. С. Коба. «Наша 
рабочая гвардия» — очерк о 
бригадире В. Фомине из Усть- 
Чулымской сплавконторы.
«Вахтовые поселки готовить 
заранее».

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ БССР 
БЕЛОРУССКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ ФИЛАРМОНИЯ

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
с 12 февраля 1974 года

Сольные концерты вокально-инструментального ансамбля. лауреата X Все
мирного фестиваля молодежи и студентов, Всесоюзного конкурса артистов эстрады 
Белорусского республиканского конкурса политической песни”-

«ПЕСНЯРЫ»
в составе:

Владимир Мулявш 
Владислав Мисевич 
Леонид Борткевич 
Леонид Тышко 
Чеслав-Виктор Поплавский

Художественный руководитель —
и  Владимир МУЛЯВИН,
Начало — в 16, 18.30, 21.00.

Анатолий Кошепаров 
Александр Демешко 
Владимир Николаев 
Анатолий Гилевич.

Билеты продаются.

Томский областной совет по туризму и экскурсиям 
приглашает трудящихся города и районов области в пе
риод с 20 февраля по 10 марта 1974 г. совершить увле
кательное путешествие - на- туристско-экскурсионном поез
де «Елочка» по маршруту: Томск— Киев— Минск— Виль
нюс— Калининград— Рига — Псков Новгород — Ле
нинград—Томск. ■

Стоимость путевки 200f рублей.
В стоимость путевки входит: проезд по маршруту, 

трехразовое питание 8: ватонах-ресторанах, культурно- 
массовое обслуживание.

Во всех городах запланированы автобусные экскурсии.
За льготными путевками обращаться в профсоюзные 

организации по месту работы.
За справками обращаться по адресу: 634050, Томск, 

цл. нм. В. И. Ленина, 6, телефон №  2-45-33.

Томской лесотехнической 
школе объединения «Том- 
леецром» требуются: препо
даватели, электрик и судо
водитель-механик с высшим 
или средне-техническим об
разованием, шоферы I —'II 
класса для обучения уча
щихся вождению автомоби
ля, сантехник и паспортист.

Обращаться: 634024,
Томск, нр. Ленина, 225, те
лефоны № №  2-56-71,
2-52-35.

Городской больнице •№ 3 
требуются: медицинские се
стры, санитарки, уборщицы, 
повара, кухонные рабочие, 
сантехник, бухгалтеры ма
териальной группы.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Нахимова, 3.

Центральной сберегатель
ной кассе Томска требуются: 
кассиры, контролеры, бух
галтеры и ученики.

Обращаться: г. Томск,
площадь В. И. Ленина, 12.

Комиссия по трудоустрой
ству молодежи при горис
полкоме производит направ
ление на работу лиц в возра
сте от 16 до 18 лет, имею
щих образование 8— 10 
классов.

.Комиссия работает с 14 
час., по вторникам и четвер
гам, в зале, заседаний горис
полкома (пр. Ленина, 73).

Заводу торгового обору
дования требуется главный 
бухгалтер. Основной оклад 
— 160 рублей, плюс 15 про
центов районный коэффици
ент, 32 прбцента прогрее 
сивка.

Обращаться: 634026.
Томск, ул. Розы Люксем
бург, 121, отдел кадров.

Дирекции киносети
г. Томска срочно требуются: 
счетовод-кассир и замести
тель главного бухгалтера.

Обращаться по адресу: 
634050, , Томск, пр. Ле
нина, 73, горисполком, теле
фон № 2-66-20.

Томскому речному порту 
на постоянную работу требу
ются токари 5— 6-го разря
дов, приемосдатчики (женщи
ны). рулевые-мотористы, 
электрогазосварщики, 4 — 
6-го разрядов. электрики 
5— 6-го разрядов, радиоме
ханики 6-го разряда,, монтер 
5-го разряда в уЧасток свя
зи, кузнецы, бойцы в охрану.

Приглашаются на работу 
пенсионеры, за которыми со
храняется пенсия.

Принятые в речпорт оди
нокие мужчины и женщины 
обеспечиваются благоустро
енным общежитием, семей
ным предоставляется кварти
ра в течение 2 лет.

Обращатьс.я:,г. Томск, про
спект Ленина, 151, город
ское бюро по трудоустройст
ву и информации населения.

Адрес предприятия:
г. Томск, речной порт, отдел 
кадров, телефоны
5-94-50, 5-94-21.

Проезд служебным авто
бусом от речного вокзала.

С п ор  «л е т а ю щ и х »
Третий этап Спартакиады 

народов РСФСР вступает в 
решающую фазу. В пяти го
родах нашей страны — 
Южно-Сахалинске, Томске, 
Кирове, Перми и Горьком, 
спор за путевки на финаль
ные соревнования Спартаки-. 
ады начинают прыгуны с 
трамплина и двоеборцы,

На большом трамплине 
нашего города в течение 
двух дней— 9 и 10 февраля 
— эти путевки будут оспа
ривать сильнейшие спорт
смены из Кемеровской,. Но
восибирской областей, А л
тайского и Красноярского 
краев, а также хозяева со
ревнований — томичи. В 
составе каждой команды 
семь спортсменов — чет
веро мужчин и три юнио
ра. В общекомандный 
зачет каждому коллективу 
идут ■ результаты участников, 
занявших 1— 20-е места в 
группе мужчин и 1 — 15-е— 
в группе юниоров. В личном 
зачете участники, занявшие 
1— 6-е места среди мужчин 
и 1— 3-е — среди юниоров, 
получают право на участие 
в финальных соревнованиях, 
которые будут проходить на 
трамплинах Красноярска с 
19 по 24 февраля.

Соревнования обещают 
быть интересными, и гово
рить сейчас о возможных 
победителях как в личном, 
так и командном зачетах, 
трудно. , Почти в каждой

команде будут выступать 
спортсмены, принимавшие 
участие не только во всесо
юзных соревнованиях, но Я 
в международных турнирах. 
У  кемеровчан это мастер 
спорта международного
класса, серебряный призер 
чемпионата мира 1970 года, 
победитель и призер ряда 
международных и всесоюз
ных соревнований по лыжно
му двоеборью Николай Но
говицын, мастер спорта 
Алексей Павлов. В составе 
сборной команды Краснояр
ского края — мастера спор
та Александр Вычужанин н 
Анатолий Кудашов. Честь 
нашей команды будут защи
щать участник международ
ных соревнований, победи
тель австро-югославского 
турне, мастер спорта Влади- 

. мир Клименко, мастера 
спорта Анатолий Стрита, 
Геннадий Красновейкин, Ва
лерий Коновалов, Юрий Го
лов, Юрий Иванов, перво
разрядник Алексей Петров и 
другие.

В программе первого дня 
— прыжки для прыгунов и 
двоеборцев. Во второй день 
«летающие» снова будут со
ревноваться на трамплине, а 
двоеборцы завершат про
грамму соревнований лыж
ной гонкой на 15 километ
ров. Л. ЛЕЩЕНКО.

главный судья соревно
ваний, судья республи

канской категория.

СНОВА ПОБЕДИЛ СКАТ
В бассейне ДСО «Труд» 

проводилось первенство 
Томска по скоростным ви
дам подводного плавания. 
В соревнованиях принимали 
участие спортсмены пяти 
клубов.

С самого начала уверен
но лидировала команда 
СКАТа, клуба, имеющего 
славные спортивные тради
ции. Скатовцы одержали 
убедительную победу.

В борьбе за остальные 
призовые места вначале не
которое преимущество име
ла ■ команда «Катран». Но 
под занавес на второе место 
вышла команда «Акванавт». 
Третье место заняла вторая 
команда екатовцев.

В личном зачете победу

на дистанциях одержали;ма
стера спорта СССР Н. Мар- 
голис, В. Сучков, И. Шипов- 
ский (все — из спортклуба 
СКАТ). Сильную конку
ренцию в борьбе за победу 
составил И. Галактионов, 
прогрессирующий от сорев
нования к соревнованию. 
Л. Иннина и Л. Семененко 
впервые выполнили на этих 
соревнованиях норму канди
датов в мастера спорта 
СССР.

По итогам соревнований 
сформированы сборные 
команды для участия в зо-„ 
нальных соревнованиях на 
первенство РСФСР в Ново
сибирске.

Н. ВИШНЕВЕЦКИИ, 
судья-информатор.

Чемпион «утверждается) 
в Ч е л я б и н с к е

Московская команда 
«Крылья Советов» вновь, 
после 16-летнего перерыва, 
завоевала звание чемпиона 
СССР по хоккею. «Утверди
ли» высший титул москвичей 
хоккеисты челябинского 
«Трактора», победившие на 
своем поле динамовцев Мо
сквы — 6:4 (4:1, 2:2, 0:1) — 
единственную команду, со
хранявшую до 5 февраля 
шансы догнать «Крылья Со
ветов».

Динамовцы открыли счет, 
но хозяева ответили на 
той же 8-й минуте (Макаров) 
и, резко взвинтив темп, ста
ли переигрывать москвичей. 
В середине матча они уже 
вели — 6:2. Челябинцы ре
шили важную задачу — ней
трализовали главное ударное 
звено динамовцев во главе с 
А. Мальцевым.

Омрачил игру поступок

капитана «Трактора» Беца: 
удаленный за неспортивное 
поведение на 10 мин., он 
принялся оспаривать реше
ние арбитров и был отправ
лен «за борт» до финального 
свистка...

В Москве хоккеисты 
«Спартака» выиграли у ле
нинградских армейцев — 
5:2 (1:2, 1:0, 3:0). Первые 
два периода прошли с едва 
заметным преимуществом го
стей. А  в третьей 20-минутке 
хоккеисты «Спартака» пол-г 
ностью переиграли ленин
градских спортсменов. У мо
сквичей отличился Зимин. 
Он сам забросил три шайбы, 
а еще одну с его подачи' 
провел Якушев.

За недисциплинированное 
поведение на . 10 минут был 
удален спартаковец Лобанов.

(Корр. ТАСС).

В С Е-Т А К И  Н И Ч Ь Я
Продолжавшаяся три дня 

подряд девятая партия чет
вертьфинального шахматного 
матча претендентов на пер
венство мира между Викто

ром Корчным и Энрике Ме- 
кинго.м (Бразилия) принесла 
ничью — седьмую. . Со сче
том 2:0 лидирует по-прежне
му Корчной.

(ТАСС).

Ф И Н А Л  М Н О Г О Б О Р Ь Я
В Шегарке состоялись об

ластные соревнования по 
зимнему многоборью ком
плекса ГТО среди призыв
ной и допризывной сельской 
молодежи. В них приняли 
участие 104 ‘ призывника из 
15 районов области. В про
грамму многоборья входили 
т.ри вида — стрельба, из 
малокалиберной винтовки на 
50 метров, подтягивание йа 
перекладине и лыжные гон
ки на 10 километров.

Чемпионом по многоборью 
ГТО стал А. Поспелов из 
Колпашева. Он набрал 475 
очков и выполнил норматив 
первого спортивного разря
да. Второе место у Ю. Шал- 
до из Шегарки. У него — 
445 очков. На третьем — 
также шегарец А. Токмаков 
(440 очков).

Лучший результат по 
стрельбе показал С. Док-

шин из, Шегарки. Он выб) 
47 очков из 50 возможны 
В соревнованиях по подт 
гиванию на перекладш 
первым был А. Контаев i 
Кожевниковского района, 
лыжных гонках" 4 x5  ь 
победу одержала» коман: 
Колпашева. На второ.м м 
сте — команда Шегарско: 
района, на третьем — То: 
ского.

В .результате соревнов 
ний 49 человек выполнив 
нормативы первого спорти 
ного разряда по многоборь 
ГТО.

В командном зачете не] 
вое место заняла команд 
Кожевниковского района, н 
втором месте— команда Тод 
ского района, на третьем ~ 
Кривошеинского района 

А. ЛИСИЦЫН, 
председатель облсовета 

ДСО «Урожай».

ПОГОДА
■ Сегодня по области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, слабый снег, 
по западным районам без 
осадков, ветер западный, 
5 — 10 метров в секунду, 
температура днем — 20— 25, 
по юго-восточным районам— 
15— 20 градусов.

В Томске облачная с про--’ 
яснениями погода, слабый 
снег, ветер западный, о— 10; 
метров в секунду, темпера
тура днем — 17— 19 гра
дусов.
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